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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Чтоб им жить на одну зарплату
Куда и почему 
хотят ехать 
россияне 
в поисках 
лучшей жизни

Улетели 
в офшор 
навсегда
Росавиация 
предлагает 
авиакомпаниям 
регистрировать 
пассажирские 
самолеты в России

КИНОФЕСТИВАЛЬ 6

Развод на фоне 
обстрелов Донбасса

«Нелюбовь» 
Андрея 
Звягинцева 
стала первой 
премьерой 
главного 
конкурса Канн

Владимир Познер: 
Не принадлежать 

ни тем, ни этим

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Система 
универсальных 
банков, а по сути – 
псевдокредитных 
учреждений, 
доставшихся нам 
из 90-х, нацелена 
на вывод денег 
посредством 
различных 
мошеннических 
схем

•В ФОКУСЕ•

Интрига, неожиданно закрученная 

неделю назад в России и США вокруг 

Международной космической стан-

ции, стала острой, малоприятной но-

востью, широко обсуждаемой среди 

наших звездоплавателей, конструк-

торов, специалистов и просто тех, 

кто привык еще с прежних времен 

следить за космическими хрониками. 

В безвоздушном пространстве над 

МКС сгущаются тучи.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
ачалось с того, что 87-летний аме-

риканский астронавт Базз Олдрин, 

совершивший в 1969-м вместе с 

Нилом Армстронгом посадку на 

Луну, предложил на недавней май-

ской научной конференции в Вашингто-

не покинуть орбитальную станцию: «Мы 

должны уйти с МКС так быстро, как это 

возможно. Просто не можем позволить 

себе расходовать 3,5 млрд долларов в год. 

Если НАСА и партнеры всерьез намерены 

высадиться на Марс в ближайшем буду-

щем, то они должны поскорее выдернуть 

штекер с МКС».

На следующий день российский экс-

перт Андрей Ионин, член-корреспондент 

Академии космонавтики имени Циол-

ковского, комментируя сказанное астро-

навтом, поддержал его. «Базз Олдрин 

абсолютно прав, – подчеркнул эксперт 

в беседе с корреспондентом ТАСС. – При-

чем прав исходя из правильно понятых 

долгосрочных интересов двух основных 

участников проекта МКС – не только 

США, но и России. В интересах России 

надо быстро выходить из проекта МКС 

и направлять ресурсы в другие проек-

ты».

Эти громкие заявления, конечно 

же, привлекли внимание СМИ, однако 

оставались лишь личными мнениями 

Тупик космического масштаба
В судьбу международной орбитальной станции вмешалась политика

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Эти истории на одно лицо, 

разнятся они лишь назва-

ниями банков и суммами 

украденных средств. Вот вам 

пример, можно сказать, сим-

волический. На днях объяви-

ли об аресте нескольких топ-

менеджеров крупных банков, 

выдававших заведомо невоз-

вратные кредиты. В качестве 

обеспечения залога под неко-

торые из этих ссуд использо-

вались... бочки с водой. И это 

лишь одна из множества пре-

ступных схем. Причем чаще 

злоумышленники с деньгами 

успешно преодолевают гра-

ницу – и ищи ветра в поле в 

каком-нибудь Лондоне.

НИКОЛАЙ ОСИПОВ

Накануне майских праздников 

Басманный суд арестовал (увы, 

заочно) двух экс-владельцев 

Пробизнесбанка – Сергея Ле-

онтьева и Александра Железня-

ка – по делу о растрате 25 млрд 

рублей. Лицензию у Пробиз-

несбанка отозвали в августе 

2015-го по причине «отсутствия 

собственного капитала», в ок-

тябре его признали банкротом. 

А недавно Агентство по страхо-

ванию вкладов (АСВ) сообщило, 

что разница между активами 

и обязательствами (так дели-

катно называются украденные 

средства) составила без малого 

70 млрд рублей. Денег нет, бан-

киры тю-тю, в международном 

розыске...

В Лондоне отсиживается и 

беглый экс-владелец Внешпром-

банка Георгий Беджамов. Мень-

ше повезло его подельникам: 

12 мая был оглашен приговор 

экс-президенту Внешпромбанка 

Ларисе Маркус (сестре Беджа-

мова), получившей девять лет 

колонии за хищения в подкон-

трольном ей банке. Ее бывшая 

заместительница Екатерина 

Глушакова осуждена на четыре 

года. По данным Генпрокурату-

ры и следствия, «с мая 2009-го 

по декабрь 2015-го, злоупотреб-

ляя доверием большого числа 

клиентов банка, путем оформ-

ления по подложным докумен-

там заведомо невозвратных 

кредитов, списания денежных 

средств со счетов ряда вкладчи-

ков без их ведома, а также путем 

выдачи кредитов 286 фирмам, 

зарегистрированным на под-

ставных лиц, сообщники похи-

тили более 114,2 млрд рублей». 

Тут же бодро сообщается, что 

расследование дела против дру-

гих соучастников преступления 

продолжается.

На счетах частных лиц (среди 

которых экс-глава кремлевской 

администрации Сергей Иванов, 

бывший губернатор Владимир 

Груздев и другие уважаемые 

люди) во Внешпромбанке на-

ходилось более 67 млрд рублей, 

45 из которых возместило АСВ 

(это то, что положено в рамках 

госстрахования – по 

1,4 млн руб лей на 

лицо). 

Банки ржавые, из них течет

Теперь выселить 
к черту 
на кулички уже 
не получится

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Тема реновации ветхого и аварийного 

жилья взбудоражила москвичей силь-

нее, чем любые акции несистемной оп-

позиции. В общем, это неудивительно, 

поскольку речь идет о судьбе личной соб-

ственности и насущных нуждах обычных 

граждан. Новый законопроект, санкцио-

нирующий массовое переселение, вы-

звал у общественности столько вопросов, 

что люди их стали задавать уже не друг 

другу на кухне, а на митингах. Но слышит 

ли эти вопросы власть? «Труд» спросил 

об этом депутата Государственной думы, 

нашего коллегу, писателя и журналиста 

Сергея ШАРГУНОВА – одного из немно-

гих, кто голосовал против резонансного 

законопроекта.

ЗАПИСАЛ СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

– Я не хотел бы выяснять отношения с кем-
либо из коллег-депутатов. Потому как уве-
рен, что у огромного большинства из них 
вполне благие намерения. Очень многие 
дома действительно нуждаются в расселе-
нии, а их жители мечтали бы улучшить свои 
жилищные условия. Но одновременно мне 
понятна позиция тех людей, которые со-

вершенно не хотят, чтобы сносили их жили-
ща – еще крепкие, удобно расположенные 
в хорошем микрорайоне. В законопроекте 
абсолютно не проработаны механизмы его 
осуществления, и нет гарантии, что не слу-
чится самое худшее – массовое выселение 
из зданий просто потому, что земля под 
ними оказалась привлекательна для строи-
тельства. А в результате получим ухудшение 
условий жизни и, как следствие, волну воз-
мущения. У всех нас слишком живы в памя-
ти лихие девяностые, когда ради точечной 
застройки могли снести даже памятник 
архитектуры, не то что просто добротный 
жилой дом. Да и в последующие десятиле-
тия такое происходило сплошь и рядом. Нас 
уверяют, что на сей раз все будет сделано 
с максимальным учетом мнения граждан. 
Но люди столько раз обмануты, что не ве-
рят словам и обещаниям. Вот что значит – 
«дадут равноценное жилье»? Будет это 
малоэтажная застройка, как в их прежнем 
районе, или небоскребы, от которых во 
многих кварталах Москвы уже неба не ви-
дать? А как насчет инфраструктуры – есть 
ли рядом школа, детский сад, булочная, 
зеленый сквер?

Смотрим дальше. В стране очень не-
простая экономическая ситуация, по сути, 
кризис не закончился. Я много езжу – у ме-
ня четыре региона в Сибири – и вижу, как 
тяжело живут люди. Закрываются школы, 
больницы, дома культуры. При этом 1% насе-
ления, контролирующий 90% национального 
достояния, сказочно богатеет – 
поглядите в сводки Forbes. Соци-
альное напряжение растет. 

ТАТЬЯНА ДАШИНА

ХИМИК
– Буквально на днях была в Исто-
рическом музее – там совер-
шенно замечательная выставка 
золота. Хожу исключительно для 
себя, для подпитки. Мир вокруг 
довольно агрессивен, где-то нуж-
но черпать силы.

МИХАИЛ БЕССЧАСТНОВ

СТАРШЕКЛАССНИК
– Последний раз осенью был 
в Пушкинском. Наверное, это 
неправильно, что так редко хожу 
в музеи. Все-таки там можно уви-
деть вещи, которых нет в гаджетах.

ИЛЬЯ КИЩЕНКОВ

МЕБЕЛЬЩИК
– У меня мама – историк. Можно 
сказать, генетика обязывает 
приобщаться к шедеврам. На 
майские был в Музее Болотова 
в Тульской области, недалеко от 
дачи – впечатляет!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Как пройти в музей?
Завтра в столице пройдет Ночь музеев, 

когда до утра можно будет совершенно 

бесплатно любоваться шедеврами искус-

ства. Мы спросили у прохожих, давно ли 

они заглядывали в музей.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Сергей Шаргунов все еще надеется 

на здравомыслие коллег-депутатов.

курсы 
валют

$57,4683 (+0,7300)

€63,9967 (+1,0399)

1 млрд 
долларов
тратит ежегодно наша 
страна на МКС. В США, 
по западным источникам, 
эти расходы составляют 
3–3,5 млрд

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
Продолжается подписка на первое полугодие 2017 года.

С 11 по 21 мая проводится акция «Всероссийская декада подписки» 
на второе полугодие 2017 года во всех почтовых отделениях России

экспертов до тех пор, пока не появились 

комментарии вице-премьера Дмитрия 

Рогозина, курирующего российскую ра-

кетно-космическую отрасль. «Ко мне-

нию этого эксперта (Ионина. – «Труд») 

стоит прислушаться, а не привычно 

отмахиваться, – написал зампредседа-

теля правительства в Facebook. – Ждем 

от Роскосмоса объективного анализа 

ситуации и конкретных предложений». 

Эти комментарии, а по сути, поручение 

Роскосмосу по подготовке решений об 

уходе с МКС, придали ситуации особую 

значимость, вывели ее на государствен-

ный уровень.

Мне вспоминается, как в 1990-х после 

десятилетий острейшего соперничества 

в освоении космоса наша страна и Соеди-

ненные Штаты договорились о совмест-

ном строительстве международной орби-

тальной станции. Газеты тогда писали об 

«историческом событии», «крупнейшем 

проекте, который будет осуществляться 

во внеземном пространстве», «объеди-

нении усилий на благо человечества». 

В 1998-м был запущен первый блок бу-

дущей станции. И сегодня МКС – огром-

ное сооружение размером с футбольное 

поле, 15 модулей целевого назначения. 

Общая длина герметичных модулей – 

73 м, объем – 930 кубометров. Длина 

металлической фермы – 109 м. Масса 

МКС – 420 тонн. Ну и восемь солнечных 

батарей (84 киловатта), 13 км электри-

ческих проводов, более 50 компьютеров, 

управляющих системами орбитальной 

станции. На реализацию проекта из-

расходовано свыше 100 млрд долларов. 

Словом, фантастический звездный дом. 

И вот сегодня его предлагают отправить 

в утиль.

Идея выйти из проекта МКС громко 

прозвучала еще в 2014-м после введения 

Западом санкций в отношении России. 

Но тогда глава НАСА Чарльз Болден в от-

вет заявил, что США смогут обойтись 

и без России после появления у амери-

канцев нового пилотируемого корабля. 

Международные соглашения предус-

матривают совместную эксплуатацию 

станции до 2024 года. Еще совсем не-

давно обсуждалась возможность прод-

ления работы МКС до 2028-го. Космо-

навты и астронавты гордились тем, что 

политические бури на Земле не мешают 

тесному сотрудничеству в космосе пред-

ставителей разных стран. Но сегодня, 

похоже, политика готова проникнуть 

и на МКС...

Конечно, космическая станция обхо-

дится недешево. В свое время Алексей 

Краснов, начальник управления Рос-

космоса, сообщил журналистам, что наша 

страна тратит на МКС примерно миллиард 

долларов в год. В США, по запад-

ным источникам, – 3–3,5 млрд. 

Большие деньги. Ф
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13,5 млрд долларов
вложила в марте Россия в гособлигации США, доведя 

инвестиции в американские бумаги до 99,8 млрд долларов

В Забайкальском крае 81 горняк 
золотодобывающей шахты Вершино-Дарасунского рудника отказался 

выходить на поверхность до погашения долгов по зарплате

Самое пуга-
ющее для 
простых аме-
риканцев, 
русских и для 
остального 
мира – что ад-
министрация 
президента 
супердержа-
вы сама ниче-
го не контро-
лирует. Кто 
вообще там 
рулит?

ФРАЗЫ ОТ. . .

Алишер Усманов
миллиардер 

(в адрес 

Навального)

– Ты на всех углах 

кричишь, что тебя 

сильно преследу-

ют, жестокая власть. 

Аж целые сутки просидел в тюрьме. 

То есть при такой жестокой власти ты 

провел в тюрьме одну ночь, а я при мяг-

кой власти ни за что шесть лет отсидел 

вообще по несуществующему делу.

Никита 
Кричевский
экономист

– При высоком курсе 

рубля все импорто-

замещающие потуги 

накрываются мед-

ным тазом. Такой импорт – удобный 

способ вывести из страны как можно 

больше валюты, ничего более.

Александр Гостев
главный 

антивирусный 

эксперт 

«Лаборатории 

Касперского» 

– Детектив закручи-

вается все сильнее. 

Теперь один и тот же код обнаружен 

в #WannaCry и в троянцах от Lazarus. 

Понимаете, да? Весь этот хаос вокруг 

– это все они, Lazarus!

Феофилакт 
(Безукладников)
наместник Ново-

иерусалимского 

монастыря

– Аборт должен быть 

признан убийством. 

На этот закон все-таки надо обратить 

внимание, и он должен быть принят.

Георгий Жуков
маршал Победы

(19 мая 1956 года

Товарищу 

ХРУЩЕВУ Н.С. 

Проект 

выступления для 

Пленума ЦК КПСС)

– Наши офицеры, попавшие в плен ра-

неными, мужественно державшиеся 

в плену, огульно лишались звания и 

без суда посылались в штрафные ба-

тальоны. С точки зрения подлинной 

советской законности расценивать 

в подобных случаях военнослужа-

щих, попавших в плен к врагу, как из-

менников Родины не было абсолютно 

никаких оснований. 

Трамп виноват уж тем, что хочется им кушать

Трамп не ожидал, 

что конфиденциальная 

встреча обернется 

вселенским скандалом.

с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Россияне готовы переехать 

в другой регион страны, если им 

будут… платить от 50 тысяч ру-

блей и больше. Таковы резуль-

таты специального исследова-

ния, проведенного в нынешнем 

апреле Федеральной службой 

по труду и занятости (Роструд). 

Заметьте: речь идет именно 

о переезде, то есть поиски сча-

стья в родном городе (селе) уже 

проведены и признаны беспо-

лезными.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

С
бежать туда, где нас нет, 

опрошенные готовы не толь-

ко по материальным сообра-

жениям: 10% готовы к пере-

езду ради трудоустройства 

по специальности, 8,8% прель-

стились бы карьерным ростом. 

Но основная масса (62%) уедут 

именно за искомыми 50 тысячами 

рублей и выше. Причем среди них 

будут не только самые бедные 16% 

россиян, имеющие официальный 

доход в 1 МРОТ и ниже (их в стране 

около 21 млн человек). Социологи 

утверждают, что более или менее 

обеспеченными чувствуют себя 

лишь сограждане с доходом от 

трех прожиточных минимумов на 

человека и выше. Напомним, что 

«минимум» равен 10 524 рубля, а 

средняя зарплата – 34 тысячи, ко-

торые получают далеко не везде.

Получается, разговоры о ма-

лой трудовой мобильности рос-

сиян – по большей части миф, 

культивируемый чиновниками, 

оправдывающими собственную 

бездеятельность и некомпетент-

ность. Достойная зарплата оста-

ется самым действенным стиму-

лом к перемене мест. А проблема 

в другом: ехать-то, по сути дела, 

некуда: заполярные нефте- и га-

зопромыслы всех желающих не 

примут. А в прочих местах на хлеб 

заработать можно, но на бутер-

брод – уже не всегда.

Одна из причин: доля зар-

платы в стоимости продукции в 

2016 году составила 23% (данные 

вице-премьера Ольги Голодец), 

тогда как в Европе она не менее 

50%, а в США достигает 75–78%. 

Вторая причина: дикий перекос 

в оплате труда менеджмента и 

персонала. Принятый год назад 

Чтоб им жить на одну зарплату
Куда и почему хотят ехать россияне в поисках лучшей жизни

•ЭХО•

Когда опубликованные ТАСС фото-

графии встречи Трампа с Лавровым 

вызвали возмущение за океаном, 

это поначалу казалось ревностью 

американской прессы, вынужденной 

перепечатывать материалы конку-

рентов. Но дальше скандал принял со-

вершенно сюрреалистический оборот. 

Администрацию Белого дома обвинили 

в сокрытии «тайных аспектов» про-

токольной встречи, а самого Трампа – 

в передаче главе российского МИДа 

секретных планов террористов.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Содержание этой конфиденциальной 

встречи, явно додуманное и политиче-

ски ангажированное, уже утром появи-

лось в центральных газетах. Отсутствие 

каких-либо доказательств незаконности 

действий администрации не помеша-

ло подняться волне возмущения в Кон-

грессе и сенате. «Мы уже видели такое 

кино, – заявил известный русофоб Джон 

Маккейн. – Это дело по своим масштабам 

не уступает «Уотергейту». Член палаты 

представителей США от Техаса демократ 

Эл Грин на страницах Time  прямо призвал 

подвергнуть Трампа импичменту «за пре-

пятствование законному расследованию» 

связей его окружения с Россией.

«В США развивается какая-то поли-

тическая шизофрения, – отреагировал 

на происходящее Владимир Путин на 

встрече с журналистами в Сочи. – Ничем 

другим я не могу объяснить обвинения 

действующего президента в том, что он 

выдал на переговорах какие-то секреты». 

Недоумение российского президента раз-

деляют здравомыслящие дипломаты, ведь 

именно главы государств, а не оппозиция 

или пресса, определяют, что важно или 

конфиденциально, что можно передать 

Теперь выселить 
к черту на кулички 
уже не получится

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

И вот на этом фоне вдруг речь заходит 
об огромном бюджете, которого на го-
ды вперед потребует эта самая рено-

вация. Кто заплатит за такой мегапроект? Откуда 
вообще могут взяться такие деньги?

Ну расселите вы для начала самые проблем-
ные дома, пусть их будет не так много. На днях я 
побывал в районе Измайлово – там есть здания, 
уже несколько десятилетий назад признанные 
аварийными, их жители – просто пленники гни-
ющих стен. Но ни в какие списки реновации они 
не попали! Как это могло случиться? И как после 
этого не думать, что мотивом всей этой громкой 
кампании является не гуманизм, не стремление 
помочь жителям, а очередной «распил» огромных 
бабок?

У меня есть стойкое ощущение, что лице-
мерие, пафосные речи до крайности надоели 
людям. Назревает конфликт между гражданами 
и так называемой элитой. Как всегда в России, 
народ оказался брошенным между оголтелыми 
нигилистами и циничными чиновниками. Стра-
не нужны нормальные народники, которые бы 
хотели не потрясений, но справедливости и улуч-
шения жизни. Говорю об этом не только как депу-
тат, но и как писатель, недавно закончивший, в 
частности, повесть о собственных предках, об их 
участии в Красном и Белом движении...

Я хочу верить, что не напрасны усилия всех 
тех людей, которые вышли в эти дни на митинги 
и предъявили власти свою гражданскую по-
зицию. Теперь просто так провести спецопера-
цию по выселению и поставить жильцов перед 
фактом переселения к черту на кулички не по-
лучится. Ведь мы же не крепостные, так? В кон-
це концов речь идет о собственности граждан, 
неприкосновенность которой прописана в 
Конституции. Я надеюсь на здравомыслие за-
конодателей. Спикер Думы Вячеслав Володин 
заявил, что необходимы большие обществен-
ные слушания, обратная связь с каждым че-
ловеком. Ну вот и давайте сегодня послушаем 
людей. Иначе завтра может оказаться уже 
слишком поздно. Т

и кому. В Вашингтоне фактически попира-

ется право высшей инстанции отправлять 

прямые функции в сфере внешней поли-

тики. Намеренно искаженная информа-

ция и просто откровенная ложь про лю-

бой шаг нового президента стали нормой 

освещения в прессе. Но самое пугающее 

для простых американцев, русских и для 

остального мира – что администрация 

президента единственной супердержа-

вы больше сама ничего не контролирует. 

Кто вообще там рулит? И каким пожаром 

в итоге полыхнет американский костер, 

куда старательно подбрасывают ветки все 

кому не лень?

Американское издание Politico цитирует 

обитателей Белого дома: «Мы практически 

беспомощны». Сотрудники администра-

ции признаются, что чувствуют себя в оса-

де. Они не знают, кто из спецслужб «сли-

вает» информацию СМИ, сколь серьезный 

ущерб она может нанести, когда произой-

дет очередная утечка и что скажет Трамп. 

Персонал снует по кабинетам западного 

крыла и спорит о том, что сказать, не на-

портачив и не нарушая секретности.

The Wall Street Journal отмечает, что по-

тенциальный ущерб от раскрытия данных 

был умножен резонансным обсуждени-

ем инцидента. Если бы он был скрыт, то 

и Кремль, скорее всего, держал бы его 

в секрете, рассуждает газета, а сейчас все 

разведслужбы знают об инциденте. Хотя 

что тут вообще скрывать? Если правда, 

что Трамп предупредил о планах ИГИЛ 

устроить теракт на борту гражданского 

самолета, то об этом следует уведомить 

всех, кто потенциально может стать жерт-

вой атаки.

Научный сотрудник Фонда Маршалла 

в интервью Liberation сказал, что даже 

если Трамп не сделал ничего незаконно-

го, его поведение усиливает недоверие 

иностранных союзников. А немецкое 

издание Focus в беседе с экспертом по 

США узнало, что спецслужбы уже сейчас 

снабжают Трампа неполной информа-

цией: «Этого человека больше не пред-

ставляется возможным сдерживать ни 

в этическом, ни в политическом плане. 

В мире сложилась взрывоопасная ситу-

ация». А сатирическое издание The New 

Yorker грубовато шутит, что Барак Оба-

ма уже выразил готовность поработать 

«временным президентом», пока Трамп 

будет проходить психиатрическую экс-

пертизу.

На этом фоне неожиданным открове-

нием выглядит материал The American 

Conservative под заголовком «Близорукая 

кампания по превращению России в из-

гоя». В ходе выборов демократы пытались 

убедить общественность, что их против-

ники находятся под влиянием России. 

Теперь же эта линия превратилась в нечто 

более масштабное, неприглядное и опас-

ное. Подобная тактика напоминает худ-

шие перегибы эпохи Маккарти в 1950-х 

годах. «Сотрудничество с Россией играет 

чрезвычайно важную роль, – считает га-

зета. – Оставаться в плохих отношениях – 

не говоря уже о попытках изолировать – 

с державой, обладающей несколькими 

тысячами ядерных боеголовок, – это пре-

ступное безрассудство». Т

закон, установивший предельный 

уровень соотношения заработков 

руководителей и работников (раз-

ница не более чем в семь раз) в 

государственных и муниципаль-

ных учреждениях, повсеместно 

же саботируется. А по средней 

стоимости одного часа труда 

мы отстаем даже от беднейших 

стран Евросоюза. В прошлом году 

час работы в России оценивался 

в 3,3 доллара. А, например, в Бол-

гарии и Румынии 5 и 6 долларов 

соответственно.

Судя по заявлениям правитель-

ства, под особым вниманием нахо-

дится Дальний Восток, о котором 

рекрутинговые компании докла-

дывают: «Буквально задыхается 

без кадров Приморье, огромный 

дефицит на рабочие специально-

сти в Хабаровском крае и на Са-

халине. Острый кадровый голод 

испытывают как крупные, так 

и малые и средние предприятия 

и компании...» То есть платите – 

и к вам полетят, поедут, побегут. 

Но ведь не платят! По послед-

ним данным портала trud.com, 

зарплаты держались на уровне: 

Камчатский край – 29 504 рубля; 

Хабаровский край – 30 179 рублей; 

Приморский край – 21 032 рубля; 

Амурская область – 21 146 рублей; 

Республика Саха (Якутия) – 29 844 

рубля; Еврейская автономная об-

ласть – 18 385 рублей.

Как не вспомнить, что борьбу 

с низкими зарплатами в эконо-

мике у нас вроде бы объявили 

пять лет назад «майским» указом 

президента «О долгосрочной го-

сударственной экономической 

политике». Указ предписывал 

создать к 2020 году 25 млн высо-

копроизводительных (и высоко-

оплачиваемых!) рабочих мест. На 

момент подписания документа их 

было менее 10 млн. В 2015 году, 

согласно отчету правительства, 

стало уже… 16,8 млн.

А пока исполнительная власть 

умело отчитывается, народ са-

мозабвенно шарит в интернете, 

пытаясь найти в стране уго-

лок, где хотя бы за высококва-

лифицированный труд платят 

по-человечески. Ищет – и не на-

ходит. Неудивительно, что, по 

данным отечественной стати-

стики, половину российского ВВП 

по-прежнему приносит экспорт 

необработанного или первично 

обработанного сырья, а высоко-

технологичные отрасли с высокой 

добавленной стоимостью вносят 

туда менее 10%, в экспорт – не бо-

лее 2–3%. А доля РФ в мировом 

экспорте наукоемкой продукции 

и вообще не превышает 0,3%.

Самыми массовыми профес-

сиями в России ныне являются… 

продавцы, которым платят от 15 

до 40 тысяч рублей (если кому-то 

очень повезет). Спрашивается: 

почему так мало? Во Франции и 

Бельгии аналогичные «специа-

листы по продажам», торгующие 

такими же товарами, получают 

по 1600 евро и выше, в Герма-

нии – 2300 евро и выше. Ибо, во-

первых, по закону меньше нельзя. 

Во-вторых, потому, что хороший 

продавец повышает выручку ма-

газина как минимум на 10–15%, а 

какой же хозяин-работодатель от-

кажется от дополнительного дохо-

да? В-третьих, достойная зарплата 

препятствует текучести кадров.

Аналогичная картина – с во-

дителями грузового и пассажир-

ского автотранспорта. В не самой 

богатой европейской стране Ис-

пании водитель скорой помощи 

в Мурсии получает от 1250 евро в 

месяц, а со знанием английского 

– 2000 евро. В России его коллеги 

работают на таких же автомоби-

лях, трудятся не меньше, а больше 

испанцев – но платят россиянам, 

в зависимости от региона, вдвое-

втрое меньше. Результат известен: 

высочайшая текучесть кадров, 

засилье трудовых мигрантов за 

рулем, от чего растет аварийность 

на дорогах.

О том, что бесстыдно низкие 

зарплаты вредят экономике, нача-

ли открыто говорить на верхних 

этажах власти. «Именно поэтому 

наша молодежь стремится пере-

ехать в другие страны, – заявила 

недавно на сочинском инвести-

ционном форуме вице-премьер 

Ольга Голодец. – Мы не выдер-

живаем с ними конкуренции 

по стоимости труда одинаковой 

квалификации. Для того чтобы 

удержать талантливую молодежь, 

нужно хорошо платить и думать 

об инвестициях, в том числе инве-

стициях в человеческий капитал 

на рабочем месте».

При этом в последние годы 

в стране появилось немало вполне 

современных заводов, не уступа-

ющих конкурентам, в том числе 

по производительности труда. 

Число таких предприятий растет. 

Например, в прошлом и этом году 

в Ростовской области запустили 

производство теплоизоляцион-

ных материалов на основе базаль-

та – больше миллиона кубометров 

в год. В Кузбассе – производство 

полипропиленовых труб. В Крас-

нодарском крае – завод метизов, 

который должен заменить экс-

порт из Тайваня, пока закрыва-

ющий 90% российского спроса. 

В Астраханской области – завод 

саморазрушающихся медицин-

ских шприцев третьего поколе-

ния, которые невозможно исполь-

зовать дважды. В Волжском под 

Волгоградом – предприятие по 

производству итальянских сэнд-

вич-панелей. И так далее…

Размещенные за кордоном, эти 

предприятия платили бы своим 

работникам нормальную «запад-

ную» зарплату, и Россия все равно 

покупала бы их продукцию, как до 

сих пор импортировала ее. Почему 

же здесь нельзя платить нашим лю-

дям хотя бы «почти западную» зар-

плату? (Ведь платят же российским 

министрам и парламентариям не 

меньше, чем их евроколлегам.) 

Почему бы именно с таких пред-

приятий не начать постепенную 

ликвидацию удивительного и по-

стыдного российского нищенства 

– когда здоровый человек не может 

прожить на получаемую зарплату?

И если для этого надо что-то 

поменять в наших законах, так 

сделайте это, господа правитель-

ство! Делайте хоть что-нибудь, но 

делайте! Т

Чтобы удер-
жать талант-
ливую моло-
дежь, нужно 
хорошо пла-
тить и думать 
об инвести-
циях. В том 
числе об 
инвестициях 
в человече-
ский капитал 
на рабочем 
месте

На ярмарке вакансий 

в Санкт-Петербурге.
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Хотя еще вчера руководители 

Роскосмоса вели переговоры 

о развитии сотрудничества 

с США и другими странами, 

участвующими в проекте МКС.

Всего полтора месяца назад, 

4 апреля, глава Роскосмоса 

Игорь Комаров, по сообщению 

агентства Reuters, на американ-

ском космическом симпозиуме 

в Колорадо-Спрингс уверял: 

«Нам необходимо продолжать 

сотрудничество в работе на низ-

ких орбитах, поскольку мы еще 

не решили всех стоящих перед 

нами проблем. Мы высоко це-

ним, что политические пробле-

мы не затронули нашу сферу». 

Пять месяцев назад в другом 

интервью Комаров заметил, что 

после 2020–2021 годов у России 

будет возможность отделения 

от МКС некоторых модулей. 

«Хотя с точки зрения и эконо-

мики, и научных исследований 

это как раз тот вариант, которо-

мические предприятия ощуща-

ют и сегодня: остро не хватает 

опытных специалистов. Это 

одна из причин череды про-

изошедших аварий. Если же 

сегодня будет нанесен новый 

удар по российской космонав-

тике, то, думаю, последствия 

будут драматическими...»

Бориса Бальмонта поддер-

жали многие специалисты, 

с которыми я разговаривал. 

Ситуация в отрасли, говорили 

собеседники, грустная. Сокра-

тили численность российского 

экипажа на МКС. Уже скоро год, 

как не запускаем «Протоны». 

А где новая ракета «Ангара», ко-

торую делали более 20 лет? Бес-

конечные судебные арбитраж-

ные иски Роскосмоса к своим 

же предприятиям. Уголовные 

дела, воровство, скандалы... 

И, наконец, новое поручение 

Рогозина о подготовке к за-

вершению работы на МКС. 

www.trud.ru | 19 мая | 2017 | ТРУД

Тупик космического масштаба

Банки ржавые, из них течет
Судьба еще 22 млрд туманна, по-

скольку эти деньги, скорее всего, 

украдены, а оставшееся имуще-

ство недостаток не покроет. Общий объем 

требований к банку превышает 200 млрд – это 

в основном средства юридических лиц, кото-

рым вообще мало что светит. Во Внешпром-

банке держали свои счета такие солидные 

компании, как «Транснефть», Олимпийский 

комитет России и другие.

Между тем осуждение руководства Внеш-

промбанка – одно из немногих исключений 

из правила. А в целом российская банковская 

система стала удобным и относительно без-

опасным средством отъема денег у населения 

и юридических лиц.

На слуху история банка «Пересвет», из 

кассы которого накануне прихода админи-

страции из ЦБ «пропало» 5 млрд. Санация его 

обойдется в 106 млрд рублей. Еще печальнее 

судьба 15 млрд рублей, которые пенсионные 

фонды зачем-то вложили в облигации этого 

полумертвого банка.

В феврале прошлого года отозвана лицен-

зия у банка «Интеркоммерц». Выплаты АСВ 

вкладчикам составили 65 млрд. Но это лишь 

небольшая часть того, что банк задолжал 

кредиторам. Конкурсная администрация 

в настоящее время не в состоянии консоли-

дировать активы даже для полноценных вы-

плат кредиторам первой очереди. Многих 

активов по факту не оказалось – они были 

выведены и переоформлены на подставных 

лиц. За год требования кредиторов первой 

очереди были удовлетворены всего на 5%. 

В то же время в период после отзыва лицензии 

на работу временной администрации и вы-

платы увольняемым сотрудникам потрачено 

1,5 млрд рублей.

Как установили правоохранительные и 

надзорные органы, из банка «Интеркоммерц» 

с 2010 по 2013 год было выведено за рубеж и 

частично обналичено 26 млрд. В последую-

щий период банк лишился еще 19 млрд руб-

лей. Лицензия банка была отозвана после 

вывода 4 млрд рублей в самом начале 2016-го. 

Отзыв лицензии был запоздалой мерой и не 

Но звездный дом сто-

ит того. В одном из 

недавних интервью 

гендиректор РКК «Энергия» 

Владимир Солнцев подчерк-

нул, что на МКС проводятся 

уникальные научные разра-

ботки. «Тот эффект, который до-

стигается на станции, – сказал 

он, – во многих случаях невоз-

можен нигде: это и безвоздуш-

ное пространство, и условия по 

гравитации, которые на Земле 

смоделировать практически не-

возможно. В части медицины 

многие вещи, которые отраба-

тываются на МКС, возвращают-

ся на Землю даже сегодня».

Оппоненты говорят, что мы 

можем собрать новую станцию 

на орбите, использовав в том 

числе еще не отправленные на 

МКС модули «Наука», научно-

энергетический, узловой. В ка-

честве новых стратегических 

партнеров привлечь страны 

БРИКС, возможно, также Иран, 

Индонезию, другие государ-

ства. Расширение международ-

ной кооперации, конечно, дело 

хорошее, но новейших техно-

логий, опыта космических ис-

следований в названных стра-

нах нет – кроме Китая. А Пекин 

пока намерен осваивать космос 

по своей национальной, весь-

ма впечатляющей программе. 

Что же касается наших новых 

модулей, то, например, запуск 

«Науки» переносится из года 

в год, и это свидетельствует 

о серьезных проблемах в про-

изводственном звене.

«Серьезными негативными 

последствиями для российской 

пилотируемой космонавтики 

обернется реализация ради-

кальных идей, появившихся 

на верхних этажах управле-

ния отраслью, – говорит один 

из организаторов отечествен-

ной ракетно-космической про-

мышленности, экс-министр, 

Герой Социа листического 

Труда Борис БА ЛЬМОНТ. – 

Прекращение использования 

работающей международной 

орбитальной станции, резкая 

смена приоритетов в междуна-

родном сотрудничестве отбро-

сят нас в мировой космонавти-

ке на обочину. В 1990-х отрасль 

задыхалась от экономической 

удавки, десятки тысяч высоко-

классных специалистов ушли. 

Эхо того исхода ракетно-кос-

с. 1

с. 1

1,5 
трлн рублей
похищены в банках 
у вкладчиков и выведены 
за рубеж за три года

Импорт продовольствия в Россию 
за три года снизился в 1,7 раза, заявил премьер Дмитрий Медведев 

на заседании правовой комиссии по импортозамещению

Новый российский пассажирский самолет МС-21 
прошел пробные ходовые испытания на взлетно-посадочной полосе аэродрома 

Иркутского авиазавода

Леонид Радзиховский
публицист

– А что современным героям еще делать 
на экране? Может, им другое занятие 
найти? Вредные привычки хоть как-то 
очеловечивали персонажей. Поскольку 
в большинстве наших современных кар-
тин нет места глубоким переживаниям, 
чувствам и мыслям, с запретом алкоголь-
ных сцен мы получим откровенную халту-
ру. Осталось запретить драться и разору-
жить героев. Кстати, с социальной точки 
зрения драки со стрельбой куда опаснее 
спиртного.

Максим Кононенко
журналист

– Просто всем хочется попиариться, 
в том числе инициаторам этой анти-
алкогольной затеи. Сейчас все больше 
сообщений, что образ пьющего русского 
мужика уходит в прошлое, а тут нам пред-
лагают ограничить показ употребления 
спиртного в кино. Нелогично. Да и не-
реально. Попробуйте запретить или даже 
урезать «Иронию судьбы»: получится фор-
менное покушение на наши устои! Я че-
ловек некурящий и борьбу с табачным 
дымом в принципе одобряю. Массовое 
курение началось не от хорошей жизни, 
в годы Первой мировой войны. И если 
человечество бросит эту привычку, всем 
будет только легче. А алкоголь – это ве-
ковая традиция, часть бытовой культуры 
разных народов. Можно и нужно вос-
питывать культуру пития, но это задача 
социальная, а не агитационная.

Олег Зыков
врач – психиатр-нарколог, член 

Совета по проблемам наркомании 

при Совете Федерации

– Вам не кажется странным, что это 
предложение озвучил центр во главе 
с Павлом Шапкиным, который всегда 
представлял алкогольное лобби? Что 
же касается фильмов, то любое изъ-
ятие фрагментов вызовет недоверие 
общества к такой подаче информации 
и даже обратный эффект. Запретный 
плод сладок. А как специалист скажу 
так: количество употребления алкого-
ля и психоактивных веществ зависит 
от качества системной профилактики. 
В первую очередь надо учить детей и под-
ростков справляться с кризисами, не раз-
рушая себя. Вторая проблема: уровень 
алкоголизации определяется степенью 
бытового и даже политического насилия. 
Стоит подумать о снижении тюремного 
населения, о программах адаптации 
бывших заключенных к социуму. В мага-
зинах нужно изменить визуальный ряд: 
бутылки с прилавков убрать, оставить 
только каталоги. И третья сложность: 
профилактика рецидивов у страдающих 
алкоголизмом людей. Реабилитационные 
центры находятся в межведомственном 
вакууме, условия содержания там далеки 
от хороших.

Наталья Меркулова
сценарист, режиссер

– Алкоголь на экране ни на что не влияет. 
Хуже, когда в семьях дети воочию видят, 
как бурно отмечают праздники взрослые. 
Оптимальный вариант: перед показом 
фильма сообщать о пагубном воздей-
ствии вредных привычек. Родители пусть 
сами решат, позволять чадам смотреть 
такой фильм или нет. А то с курением уже 
перегнули палку: герой курит, а в руке 
какое-то мутное облако.

Георгий Бовт
публицист

– К сожалению, у нас нет законодатель-
ных глупостей, от которых можно быть 
застрахованным. Закон об ограничении 
демонстрации курения на телевидении 
приняли. Замалеванные цензурой си-
гареты выглядят дико и убого. Лучшая 
борьба с пьянством – создание условий 
для здорового образа жизни, спорта, 
семейного отдыха. Плюс контроль за 
употреблением алкоголя в публичных 
местах. Есть запрет на ночную продажу 
спиртного – вот он реально приносит 
результат.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Пить или 
не пить?
Правительство РФ обсуждает 

предложение Центра разработки 

национальной алкогольной 

политики – ограничить показ 

употребления спиртных напитков 

по телевидению с 6 утра до 23 часов. 

Подобная мера уже действует 

в отношении курения: теперь перед 

фильмами в лучшем случае можно 

прочитать предупреждение о вреде 

табака, а в худшем – наблюдать, 

как киногерой, выпуская дым, 

вместо сигареты держит в руке 

нечто загадочное. Любопытно, чем 

прикроют бокалы и рюмки, если идею 

центра реализуют.

ВОПРОС «ТРУДА»

Прекращение использования 
работающей МКС, резкая смена 
приоритетов в международном 
сотрудничестве грозят отбросить 
нас в мировой космонавтике 
на обочину 
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решил проблем вкладчиков. В условиях рез-

кого повышения ключевой ставки, падения 

курса рубля и большого кредитного портфеля 

банк работал с отрицательным балансом. 

Акционеры банка отказались докапитализи-

ровать банк и взяли курс на окончательный 

вывод активов. В результате банк, который 

имел крупнейшую филиальную сеть и боль-

шие активы, полностью разорен и признан 

банкротом. Плакали денежки тех, кто до-

верил этому банку больше застрахованных 

государством 1,4 млн...

Ситуация отнюдь не уникальная. Лик-

видационная администрация лопнувшего 

банка «Траст» предъявила требования заем-

щикам на 1 млрд долларов. Однако взыскать 

эти деньги вряд ли удастся. Несовершенство 

законодательства и коррупция дают фору во-

рам. В случае отзыва лицензии вернуть хоть 

что-то получается лишь в рамках уголовных 

дел. Расходы на санацию банка «Траст» – свы-

ше 120 млрд рублей. На возрождение Мособл-

банка потребовалось 172 млрд.

В Мособлбанке была применена остающая-

ся и сейчас в ходу схема ведения забалансовых 

счетов. Вклады клиентов не учитывались ни 

в официальных документах банка, ни в систе-

ме госстрахования, а нередко сразу уходили 

на подставные фирмы. Сумма похищенного, 

по самым скромным подсчетам, превыша-

ет 70 млрд. Забалансовые счета, по которым 

в случае краха банка вы не получите ничего, – 

отнюдь не уникальное изобретение Мособл-

банка. После отзыва лицензий у Арксбанка, 

«Тетраполиса» и РУБанка, использовавших схе-

му забалансовых вкладов, количество обману-

тых вкладчиков превысило 20 тысяч человек, а 

сумма похищенных вкладов составила 35 млрд 

рублей. Говорят, эти банки контролировались 

«тамбовской» криминальной группировкой.

Почему же с такой невероятной легкостью 

банки воруют доверенные им миллиарды? 

Председатель Федерального арбитражного 

третейского суда Михаил Завертяев полагает, 

что система универсальных банков, а по сути 

псевдокредитных учреждений, доставших-

ся нам из 90-х, нацелена не на кредитную и 

инвестиционную деятельность, а на вывод 

денежных средств и собственного капитала 

банка посредством различных схем. Причина 

очевидна: лишь небольшая часть ВВП страны 

крутится в легальной плоскости, а большая – в 

тени. В результате создана паразитическая 

система, которая не мобилизует кредитные 

ресурсы, формируя инвестиционный потен-

циал, а наоборот, выводит денежные средства 

из оборота компании.

Банк России объявил войну этой системе, 

но... С 2013 по 2016 год лицензий лишились 

более 300 банков, которые, по отчетам, обла-

дали активами, более чем на 300 млрд рублей 

превосходившими обязательства. А в действи-

тельности в банках, по оценке экспертов, была 

недостача на 1,5 трлн. Эти деньги по большей 

части были похищены у вкладчиков и выве-

дены за рубеж.

Крайне неэффективной, как полагают мно-

гие эксперты, остается и работа Агентства по 

страхованию вкладов по поиску и возвраще-

нию банковских активов. Общая сумма исков, 

предъявленных АСВ к закрытым с 2010 года 

банкам, превышает 500 млрд рублей. Одна-

ко удалось взыскать лишь менее 0,5% от этой 

суммы.

Выходит, что через банки утекают суммы, 

сопоставимые с теми, которые «теряются» на 

госзакупках. Т

го лучше было бы избежать, – 

подчерк н ул ру ководите ль 

г оскорпорации. – Я убежден 

в необходимости кооперации 

с партнерами и в продолжении 

совместной эксплуатации МКС. 

Это позволяет сократить рас-

ходы и расширить спектр экс-

периментов».

И как теперь должен реаги-

ровать на поручение вице-пре-

мьера Комаров?

«Сегодня, к сожалению, не 

принято возражать начальству, 

отстаивать свое мнение, ибо 

можно лишиться должности, – 

говорит Бальмонт. – А в те вре-

мена, когда я работал в отрас-

ли, было по-другому. Приведу 

лишь один пример. В 1969 году 

на Совете обороны страны под 

председательством Леонида 

Брежнева обсуждался принци-

пиальный вопрос, касающийся 

военных ракет, расположенных 

в шахтах. Директор головного 

института – ЦНИИмаш а гене-

рал Юрий Александрович Моз-

жорин, когда уже закрывалось 

заседание, попросил у Бреж-

нева разрешения высказать 

свое мнение и выступил про-

тив главных конструкторов, 

руководителей Министерства 

обороны и оборонных отрас-

лей промышленности. Как он 

вспоминал позже, он знал, что 

после этого выступления его 

могли уволить, но отступать не 

собирался. Ибо, по его словам, 

речь шла о безопасности госу-

дарства, и он «не мог научный 

авторитет института и свой 

личный принести в угоду ру-

ководству». Смогут ли нынеш-

ние руководители Роскосмоса 

поступить так же?

После беседы с Бальмон-

том я позвонил еще одному 

авторитету в космической 

отрасли – дважды Герою Со-

ветского Союза, летчику-кос-

монавту (четыре полета), экс-

заместителю генерального 

конструктора РКК «Энергия», 

бывшему директору програм-

мы работ по МКС от российской 

стороны Валерию РЮМИНУ. 

«Преждевременный уход с МКС 

был бы большой ошибкой, – 

уверен Валерий Викторович. – 

Пока станция летает, ее надо 

использовать».

Будет ли услышано наверху 

мнение авторитетных специ-

алистов? Т

МКС 19 лет 

на орбите. 

Сколько еще 

продержится?
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Платежки ЖКУ с новой строкой –  
«Неучастие в субботнике» – и суммой в 500 рублей получили 

жильцы кооперативного дома на улице Кривого в Ярославле

Судебные приставы конфисковали 
у сына вице-президента «ЛУКОЙЛа» Руслана Шамсуарова Mercedes-Benz 

Gelandewagen, на котором он с друзьями устроил гонки с полицией

Росавиация предлагает авиакомпаниям регистрировать пассажирские 
самолеты в России

Улетели в офшор навсегда

•ЦЕНА ВОПРОСА •

Сразу скажем: сделать это 

будет непросто. Согласно офи-

циальным данным, на сегод-

няшний день из 743 эксплуа-

тируемых в стране воздушных 

судов, произведенных за бу-

гром, 582 (или 78%) зарегистри-

рованы на Бермудах, еще 26 

(или 3,5%) – в Ирландии. Очень 

непатриотично ведут себя все 

28 российских авиаперевозчи-

ков, летающих на зарубежной 

технике. А лидером является 

государственный «Аэрофлот», 

у которого аж 167 самолетов 

приписаны на Бермудах.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

С
прашивается, почему ави-

атехника регистрируется 

в офшорах? Ответ изве-

стен: это удобный способ 

сэкономить на налоговых 

платежах. Еще в 2015 году ауди-

торы Счетной палаты сообща-

ли, что перевозчики за 2,5 года 

ввезли в Россию по временной 

схеме без уплаты таможенных 

платежей 230 самолетов на об-

щую сумму 225,7 млрд рублей. 

Самолеты формально так и оста-

лись в иностранных офшорах, а 

авиакомпании в итоге недопла-

тили в бюджет около 145 млрд 

рублей. Но тогда с бюджетом не 

было таких проблем, как сейчас. 

Видимо, это и заставило чинов-

ников Росавиации объявить, 

что настало время переводить 

воздушные суда под российскую 

юрисдикцию.

В странах Евросоюза такое пред-

ставить невозможно. Как сказал 

«Труду» президент Международ-

ного агентства «Безопасность 

полетов» Валерий Шелковников, 

в Великобритании, Франции, Фин-

ляндии воздушные суда регистри-

руются только в своей стране. Это 

помогает не только получать до-

полнительные доходы, но и четко 

контролировать соблюдение меж-

дународных стандартов безопас-

ности полетов.

– Внесение эксплуатируемых 

авиакомпаниями воздушных су-

дов в национальные реестры – это 

общепринятая международная 

практика, – считает президент 

Российской ассоциации эксплу-

атантов воздушного транспорта 

(АЭВТ) Владимир Тасун. – Но про-

сто так поменять место прописки 

самолетов наших авиакомпаний не 

«На минуту песня прервалась...»
•ФОТО С ИСТОРИЕЙ •

Сегодня «Труд» впервые публикует 

странички дневника космонавта 

Владислава Волкова. Хранителем их 

я стал так. Мой давний друг журналист 

Петр Скобелкин поведал мне, тогда 

главному редактору издательства 

«Молодая гвардия», что слетавший 

в космос в 1969-м Волков намерен 

предложить нам свои записки «Шага-

ем в небо». По тем временам это была 

великая честь. И вот рукопись прочи-

тана, подготовлен договор с автором. 

И 1 июня 1971 года автор приехал 

к нам в издательство подписать до-

говор. Увы, это была наша последняя 

встреча.

ВАЛЕНТИН ОСИПОВ

Через шесть дней Волков улетел на Бай-

конур готовиться к своему второму кос-

мическому старту. Из которого ему уже не 

суждено было вернуться живым – 30 июня 

они всем экипажем, вместе с Георгием До-

бровольским и Виктором Пацаевым, погиб-

ли при возвращении с орбиты в результате 

разгерметизации корабля. Было Владисла-

ву всего 35 лет. 

На память от той давней встречи у меня 

остались несколько страничек дневника 

Волкова и эта фотография. И сегодня я с вол-

нением перечитываю живые, без натужного 

пафоса, свидетельства того трепетного слу-

жения космосу, которое было свойственно 

поколению первооткрывателей. 

Первая дата в дневнике – 23 мая 1963 года. 

Владислав Волков, выпускник МАИ, заме-

ститель ведущего конструктора космиче-

ских кораблей, получает указание вылететь 

1   Последняя фотография 

Владислава Волкова 

в издательстве «Молодая 

гвардия».

2   Странички из дневника. 

3   Вот что осталось от 

космонавта Комарова после 

трагической посадки.

Когда лизингодателем высту-
пает зарубежная компания, то 
при прекращении договоров 
перевозчик будет обязан вер-
нуть самолеты, включая и за-
регистрированные в России. 
На чем тогда летать будем?
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Звездная пыль в глаза
В преддверии футбольного Кубка 

Конфедераций, когда в Москве 

ожидают болельщиков из 

разных стран, столичные власти 

решили проверить городские 

гостиницы на честность. То есть 

на соответствие реального 

качества оказываемых услуг 

количеству звезд, красующихся 

в рекламных каталогах. Первые 

же дни принесли проверяющим 

«улов» в виде сотни объектов 

размещения, завысивших 

собственную категорию. 

Естественно, небескорыстно, 

потому как стоимость 

номера напрямую зависит 

от звезд на фасаде отеля. 

Что ждет приукрашивающих 

действительность 

предпринимателей и стоит ли 

вообще доверять всему, что 

значится в каталогах?

Туристический бум последних деся-
тилетий заставил владельцев оте-
лей в развитых странах выработать 
жесткие стандарты обслуживания 
и понятную систему их индикации. 
Потенциальный клиент без труда 
получает представление о том, на 
какой уровень комфорта он может 
рассчитывать, заселившись в ту 
или иную гостиницу. А самым по-
нятным и общепринятым индика-
тором как раз стали звезды: чем 
их больше, тем выше статус отеля, 
перечень оказываемых услуг и 
стои мость размещения.

Разница в цене между трех- и 
пятизвездочным номером в горо-
дах Старого Света может достигать 
150–200 евро за ночь. При этом 
за каждой отельной звездой стоит 
сумма скрупулезно подсчитанных 
баллов. А они складываются из 
множества показателей: жилое 
пространство, высота потолков, 
наличие централизованной или 
индивидуальной системы контроля 
климата, количество полотенец в 
ванной комнате, длина бассейна, 
номенклатура тренажеров в спорт-
зале, характеристики собственной 
автостоянки и многое другое. 

Знаете ли вы, например, что 
отель не имеет права иметь три 
звезды, если номера не оборудова-
ны собственной ванной комнатой? 
Ее площадь, кстати, тоже отдель-
ный предмет исследований. Если 
хозяин желает иметь соответству-
ющую категорию своего отеля, то 
должен заложить в проект площадь 
санузла в каждом номере не ме-
нее 9 квадратных метров, захочет 
четыре – то как минимум 12. И так 
во всем.

Впрочем, в ряде стран, где 
желание предпринимателей за-
работать на туристах сильнее слу-
жебного рвения контролирующих 

органов, звезды на гостиницах 
бывают декларацией о намере-
ниях. Скажем, в Египте, Турции 
или Таиланде при выборе объекта 
гораздо полезнее потратить время 
на изучение отзывов других тури-
стов. Причем желательно – евро-
пейских, которые, как правило, 
более требовательны и не ставят 
гостинице 10 баллов за факт нали-
чия алкогольного all inclusive.

В Москве с подачи департамен-
та спорта и туризма инспекторы и 
уполномоченные мэрией аудиторы 
взялись проверять качество гости-
ничных услуг. Они инкогнито ходили 
по отелям, оценивали реальные 
условия размещения по стандарт-
ным международным критериям, а 
затем сравнивали получившийся 
результат с количеством деклари-
руемых звезд. Результаты оказа-
лись плачевными: первые же дни 
насчитали больше сотни объектов 
размещения, завысивших качество 
оказываемых услуг. Чаще всего 
этим грешат гостиницы низкой 
ценовой категории, которые таким 
образом пытаются привлечь кли-
ентов. 

По словам руководителя депар-
тамента спорта и туризма Николая 
Гуляева, после выявления наруше-
ния в адрес отеля направляется 
официальное письмо с требовани-
ем привести рекламные материалы 
в соответствие с реальностью. 
Сообщается, что проштрафившиеся 
бизнесмены проявляют сознатель-
ность и, дабы не конфликтовать с 
властями, оперативно вносят кор-
рективы в сведения, размещаемые 
в поисковых системах.

А вот владельцы подмосковных 
гостиниц оказались менее сговор-
чивыми. Антимонопольное управ-
ление по Московской области воз-
будило по этому поводу уже десятки 
административных производств. 
Ведь появившаяся на фасаде лиш-
няя звездочка – это не что иное 
как введение потребителей в за-
блуждение относительно качества 
и стоимости оказываемых услуг.

Почему хозяева не приводят 
в соответствие категорию соб-
ственной гостиницы, хотя процесс 
классификации аккредитованной 
комиссией Ростуризма занимает 
совсем немного времени и стоит 
всего 50 тысяч рублей? Да потому 
что после этой процедуры обратной 
дороги не будет: либо дорогостоя-
щая перестройка и модернизация 
номерного фонда, либо прощание 
с лишними звездами и скорая пер-
спектива неприятного общения с 
партнерами и клиентами, которых 
долго водили за нос и заставляли 
раскошеливаться.  Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

ТУРИНДУСТРИЯ

засекреченный Байконур, о чем он не стал 

распространяться в дневнике. 

Читаем дальше. «Уставший за время по-

лета (11 часов в воздухе), вступаю на землю 

космодрома. Из Москвы вылетели – было 

прохладно, а здесь не щадящий никого зной, 

45 градусов в тени. Пока шло оформление 

пропусков, успели искупаться в мутной воде 

Сыр-Дарьи. Это немного взбодрило. Через 

час автобус привез нас к гостинице. Оставив 

чемоданы, сразу же отправились в испы-

тательный корпус доложить начальству о 

прибытии. Получил разрешение на отдых 

до завтрашнего дня».

25 мая. «На первых порах очень тяжко... 

Спасал душ, под который мы залезали пря-

мо в одежде. Но и этого хватало лишь на не-

сколько минут. Одежда высыхала необычай-

но быстро. Работа отнимала почти все время, 

с небольшими перерывами для сна. Люди не 

жалели себя. Оставалось только поражаться 

их трудолюбию и учиться у них...» 

1 июня. «На космодром прибыли те, кому 

предстояло подняться в космос. Мы сели за 

составление графика работ с космонавтами. 

Центр подготовки представлял Юрий Алек-

сеевич Гагарин...» 

2 июня. «Сегодня дали день отдыха. Юрий 

Гагарин пригласил Евгения Александро-

вича, Анатолия Ивановича, Евгения Ва-

сильевича (командированные из Москвы 

ученые из окружения Королева. – «Труд») 

и меня на рыбалку. Соблазн был велик. Но 

без разрешения Сергея Павловича Королева 

мы не могли покинуть площадку. Евгений 

Васильевич взял эту миссию на себя... И вот 

мы выезжаем на площадку, где остановились 

и живут космонавты. Народ собрался около 

большого голубого автобуса. Рядом стоит 

«газик» для корреспондентов и киноопера-

торов. Все одеты в тренировочные костюмы.

– Молодцы, что приехали, – встретил нас 

Гагарин. – А это, Владислав, для тебя, – и Юра 

протянул мне гитару. 

Он, как всегда, был весел. На нем полоса-

тая рубашка, через плечо перекинут фото-

аппарат. Появился Андриян Николаев (наш 

космонавт-3. – «Труд»), подоспели Леша Ле-

онов и вслед за ним Женя Хрунов. Наконец, 

появились и девушки – Валя Терешкова и ее 

дублер. Настроение у всех было отличное... 

Запевалой был Юра. На минуту песня пре-

рвалась – Юра щелкнул затвором фотоап-

парата. Его привлекла необычная картина: 

навстречу ехал казах на осле, а чуть сзади 

шествовал верблюд. 

Автобус вскоре остановился на берегу 

Сыр-Дарьи. Кругом ни души. Куда ни ки-

нешь взор, бескрайние просторы казахской 

степи... Нашей добычей стал большущий 

сазан килограммов на семь-восемь: вот так 

улов! Каждому не терпелось подержать его в 

руках... Завтра начинались рабочие будни». 

Из этого солнечного дня перенесем-

ся в апрель 1967 года. И снова запись в 

дневнике – на этот раз не с радостными, 

а трагическими подробностями. «Утром 

поехали в ЦДСА, где состоялись проводы 

и прощание с прахом Володи (космонавт 

Владимир Комаров, погибший в полете. 

– «Труд»). Я постоял в почетном карауле... 

На поминках выступила Валя Комарова. 

Конечно, ей это далось нелегко. Мне хорошо 

запомнились ее слова: «Желаю вам мягкой 

посадки, и чтобы ваши жены не встречали 

вас так, как я Володю...»

P.S.  Увы, второй полет Владислава Волкова 
мягкой посадкой не завершился. Летом 1971-го 
его вместе с товарищами по экипажу хоронили 
здесь же, неподалеку от Владимира Комарова и 
Юрия Гагарина – в Кремлевской стене. Т

на космодром для подготовки полета Вале-

рия Быковского и Валентины Терешковой. «С 

Внуковского аэродрома уходит в очередной 

рейс Ил-14. В числе пассажиров с небольшим, 

видавшим виды чемоданом лечу и я...» Судя 

по всему, Волкова где-то ждала пересадка 

для продолжения перелета на тогда еще 

получится. Придется усовершен-

ствовать существующую норма-

тивно-правовую базу и правила 

оформления воздушных судов по 

международным стандартам. Та-

кие изменения должны затронуть 

не только отечественное воздуш-

ное законодательство в вопросах 

поддержания летной годности 

воздушных судов, в том числе 

иностранного производства – по-

требуется также внесение соответ-

ствующих изменений в налоговое 

и таможенное законодательства. 

Потребуется два-три года совмест-

ной работы заинтересованных 

сторон: Минтранса, Росавиации, 

Ространснадзора и авиационного 

сообщества.

Среди негативных факторов, со-

путствующих директивному пере-

воду воздушных судов в реестр РФ, 

президент АЭВТ называет высокую 

вероятность повышения ставок на 

лизинг иностранных воздушных 

судов. Воздушное судно перед 

сдачей лизингодателю необходи-

мо подготовить в соответствии 

с техническими требованиями 

владельца, включая проведение 

технического обслуживания. 

Стоимость такой подготовки са-

молета с учетом перевода в иной 

реестр может составить до 10 млн 

долларов. Само собой, эти затра-

ты войдут в стоимость билетов, то 

есть пассажирам все это придется 

оплатить из собственного кармана. 

Но и это еще цветочки. Пред-

стоят и немалые расходы по разо-

вому выкупу судов, находящихся 

в настоящее время в финансовом 

лизинге, для перевода их в Госу-

дарственный реестр. Тут уже речь 

пойдет о сотнях миллионов. Боль-

шинство заключенных договоров 

операционного лизинга содержат 

обязательство лизингополучателя 

не менять регистрацию судов без 

согласования с лизингодателем 

либо условие поддерживать со-

гласованную страну регистрации 

на весь срок. В противном случае 

грозит расторжение договора арен-

ды с уплатой штрафных санкций.

То есть можно нарваться на та-

кие санкции, что мало не покажет-

ся. Когда лизингодателем выступа-

ет зарубежная компания, то при 

прекращении договоров перевоз-

чик будет обязан вернуть самолеты, 

включая и зарегистрированные в 

России. На чем тогда летать будем?

Что предлагает АЭВТ, объединя-

ющая 24 ведущие российские ави-

акомпании и авиапредприятия? 

Для начала разработать концепцию 

обеспечения поддержания летной 

годности иностранных воздушных 

судов, поступающих в страну на 

эксплуатацию. Провести анализ 

распределения компетенций в 

системе органов государственной 

власти в области гражданской ави-

ации в контексте стандартов ИКАО 

и с учетом опыта зарубежных авиа-

ционных администраций. Т
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•РЕСУРС•

Три года в Москве существует уни-

кальный интернет-ресурс, с помо-

щью которого каждый горожанин 

может влиять на жизнь в столице. 

За это время москвичи успели вы-

сказать более 70 млн советов и по-

желаний в более чем 2,6 тысячи 

опросов. 

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Проект «Активный гражданин» – это 

масштабная система онлайн-голосо-

ваний по районным или городским 

вопросам. Напоминает референдум, 

только в электронной форме. Схема 

проста: каждую неделю столичное 

правительство предлагает москвичам 

обсудить важные для города темы – 

скажем, как организовать движение, 

благоустроить дворы и улицы, улуч-

шить медобслуживание... Отвечая на 

вопросы, горожане напрямую влияют 

на принимаемые властями решения. 

Высказать мнение может любой 

желающий. Достаточно зарегистри-

роваться в проекте и иметь под ру-

кой гаджет с выходом в интернет – 

смартфон, планшет, компьютер. За 

активность участники получают 

бонусы – каждое голосование дает 

определенное количество баллов. 

Набрав тысячу баллов, участник полу-

чает статус «Активный гражданин» и 

возможность обменивать их на город-

ские услуги (парковочные часы, по-

сещение театров и музеев) или ориги-

нальные сувениры. Чтобы заработать 

еще больше бонусных баллов, нужно 

чаще заходить в приложение или на 

сайт проекта, приглашать друзей и 

делиться информацией о пройденных 

голосованиях в социальных сетях.

Конечно, у скептиков возника-

ют вопросы – насколько прозрачно 

голосование? Действительно ли 

учитывается мнение всех реальных 

участников опроса? Разработчики 

проекта уверяют: подтасовки невоз-

можны, поскольку весь процесс го-

лосования на виду у пользователей. 

В приложении есть ряд инструментов, 

которые позволяют следить за ходом 

голосований и контролировать до-

стоверность результатов. Например, 

участник голосования может прове-

рить правильность фиксации и учета 

отданного голоса. А затем в режиме 

онлайн отслеживать общую динами-

ку результатов голосования. 

Кстати, сейчас на сайте «Активного 

гражданина» идет голосование по во-

просу включения домов в программу 

реновации пятиэтажек – одному из са-

мых обсуждаемых сегодня в столице. 

О том, какие решения были при-

няты благодаря голосам горожан на 

«Активном гражданине» в последнее 

время, идет речь в нашей подборке. 

Акция «Миллион деревьев»
По инициативе граждан с 2014 года 

в столичных дворах появилось более 

12,7 тысячи деревьев и 431,6 тысячи 

кустарников. Участники голосований 

уже помогли озеленить в общей слож-

ности более четверти (свыше 4400) 

дворов Москвы. За конкретные виды 

растений, которые москвичи хотели 

бы видеть во дворах столицы, высказа-

лись суммарно более 830 тысяч горо-

жан. Среди деревьев чаще выбирают 

каштан, ель и березу, среди кустарни-

ков – сирень, чубушник и кизильник.

Единый стандарт работы 
московских библиотек
В прошлом году москвичи особое 

внимание уделили библиотекам. 

В ходе краудсорсинг-проекта (ког-

да можно вносить подробные пред-

ложения) горожане озвучили свои 

идеи обновления, а наиболее по-

пулярные были вынесены в проект 

«Активный гражданин». Так, среди 

229 тысяч участников голосования 

66% поддержали идею ввода вне-

классных занятий для школьников. 

Уже в апреле в городских библиоте-

ках открылись более 800 кружков, 

студий и курсов по разным направ-

лениям. 

С 23 апреля введен единый график 

работы, а с 15 октября в городских 

библиотеках девяти округов стала 

доступна бесплатная услуга SMS-

напоминания о возврате книги.

День города с учетом 
пожеланий граждан
Свой 869-й день рождения Москва 

отмечала 10 и 11 сентября, а актив-

ные граждане решили, как и где луч-

ше провести праздник. В голосова-

нии участвовали 160 тысяч человек. 

В итоге был выбран график работы 

праздничных площадок, определен 

репертуар для сферических киноте-

атров на улицах города. Почти треть 

участников голосования предло-

жили провести в парках концерты 

классической и современной музы-

ки, а более четверти – организовать 

мастер-классы для детей.

В День города некоторые памятники 

«читали» свои произведения, которые 

озвучили известные актеры или сами 

авторы. Москвичи решили, какие па-

мятники должны заговорить в первую 

очередь. Также активные граждане вы-

брали дополнительные площадки для 

фестиваля «День города в Лужниках». 

Почти 62% граждан, принявших учас-

тие в мероприятиях, поставили Дню 

города отличную оценку, а 24% – оце-

нили его на твердую четверку.

Программа «Моя улица»
В рамках программы благоустройства 

«Моя улица» городские пространства 

обновляются с учетом пожеланий го-

рожан. Так, в прошлом году в проек-

те «Активный гражданин» москвичи 

выбрали улицы для благоустройства, 

оценили разработанные проекты, а по 

итогам благоустройства – и все про-

деланные работы.

В результате новый облик приоб-

рели 67 улиц и переулков центра сто-

лицы. По итогам голосований почти 

88% активных граждан одобрили об-

новленные городские пространства.

Парк по месту жительства
В 2016 году в столице продолжился 

проект благоустройства – «Парк по 

месту жительства». За это время в го-

родских районах появилось 48 новых 

зеленых зон отдыха. Адреса, вариан-

ты благоустройства и названия для 

парков выбирали сами москвичи. По 

итогам ландшафтных работ 227 тысяч 

человек поставили свою оценку но-

вым зонам отдыха. Наивысших похвал 

удостоился парк по адресу: ул. Нов-

городская, д. 32. В среднем почти все 

новые парки получили в основном 

положительные оценки. Т
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42 712 младенцев родились
в столице за январь – апрель текущего года. 

Это на 8% меньше прошлогоднего показателя

Право на новое жилье и компенсацию
Дополнительная защита прав москвичей гарантируется

Что происходит с Украиной? Там говорят про «европейский 
путь», но если тот путь и ведет в Европу, то вовсе не современ-
ную. Он ведет в Европу времен нацизма. Во всем мире, и в 
Западной Европе тоже, 9 мая проходила акция «Бессмертный 
полк». Весь мир готов признать: именно Россия спасла чело-
вечество от катастрофы, от фашизма. Но, в отличие от ново-
стей о торжественно-траурных акциях, которые происходили 9 
мая по всему миру, информационная лента событий на Укра-
ине шокировала. В Киеве группа националистов забросала 
дымовыми шашками и яйцами участников «Бессмертного 
полка», которые вышли отдать дань уважения родственникам 
– фронтовикам. В Харькове радикалы срывали со стариков 
георгиевские ленточки, не давая ветеранам возложить цветы 
к Мемориалу воинской славы и к Вечному огню. Полиция вме-
шивалась в подобные конфликты только в крайнем случае, и 
то, как было понятно из сюжетов новостей, крайне неохотно. 
Более того, даже президент Украины Порошенко без зазре-
ния совести назвал акцию «Бессмертный полк» российской 
спекуляцией.

В основе всех подобных событий лежит бессилие украин-
ских властей, которым нечем гордиться. Приписать чужие за-
слуги и Победу официальный Киев себе не может – никто не 
поверит, – поэтому пытается просто ее отрицать. 

Великая Победа и праздник 9 Мая – это самая крепкая 
связка между ветеранами и членами их семей. День Победы 
– это связь нескольких поколений, которые гордятся совер-
шенными подвигами. А у Украины нет ничего своего, поэтому 
ее влас ти хотят сломать то, что было. Но у них ничего не полу-
чится: миллионы людей по всему миру будут выходить на эту 
акцию, потому что везде происходили войны и гибли люди. 

Украина пытается выбить из сознания людей тот факт, что 
во Второй мировой войне победили русские. Но правды не 
скроешь. Американцы, британцы, французы, по сути, проигра-
ли в той войне. Это русский народ сделал все, чтобы их спасти.

Безусловно, Украину на Россию науськивает Запад. По-
манили «европейским путем», но поставили условие: стать 
русофобами. Запад признает переворот в Киеве в 2014 
году, однако не признает законное желание жителей Крыма 
вернуться в состав России, которой полуостров принадлежал 
столетиями. Крым был передан Украине единоличным адми-
нистративным решением Хрущева.

Но все началось задолго до Хрущева. Украинизация рус-
ских велась с 1920-х годов. И теперь животная антирусская 
направленность царит в этой стране.

Зачем мы вообще создали такую 50-миллионую страну? 
Зачем-то объединили западные земли, где всегда русских 
не любили, с Центральной Украиной, да еще и присоединили 
к ним исконно русские земли на юго-востоке и Крым. А что 
получили? Донбасс в крови и западные области, где нас еще 
больше ненавидят.

В результате эта территория оказалась нежизнеспособна. 
Власть там меняется при помощи «майданов», а последний 
«майдан» – самый радикальный – показал, к чему приводят 
перевороты: к насилию, пыткам, всем социальным пробле-
мам, отсутствию демократии. К нацизму.

Украина фактически прекратила свое существование как 
государство. Украинские «власти» не в состоянии отвечать за 
свои слова, не в состоянии навести элементарного порядка. 
Удивительно, что еще ходит какой-то транспорт, что как-то наш 
газ через эту территорию идет в Европу.

Итак, ЛДПР постоянно напоминает: разделение или вклю-
чение русских регионов в состав Украины было насильствен-
ным. На востоке Украины живут 15 миллионов русских. И 
нужно, чтобы русские на Украине себя окончательно осознали 
русскими, чтобы Украина пошла либо по пути Крыма, либо по 
пути Донбасса, чтобы там была та власть, которую хотят они 
сами. Нормальная власть, законная – а не нацистская, как 
сейчас.

Да, Украина – это последний чахлый очаг нацизма в мире. 
И она ведет беспощадную войну против русских. 9 Мая Укра-
ину раздражает, потому что в Великой Отечественной войне 
Россия победила – тех самых нацистов, которых украинские 
националисты в свое время торжественно встречали. И на 
стороне которых воевали против России.

Нашу победу признали все страны, все народы. И даже 
Германия нам благодарна, потому что мы и Германию освобо-
дили от фашизма. Стоят везде памятники русским солдатам, 
даже в Берлине в Трептов-парке. Именно это для Украины 
невыносимо, и поэтому они мешают выйти ветеранам и от-
праздновать Победу. Науськивают молодежь, хамов – таких 
же готовил в свое время Гитлер. Как не стыдно мешать празд-
новать День Победы! 

Но скоро это прекратится и таких позорных случаев не бу-
дет. Скоро этот очаг нацизма погаснет, потому что порядочных 
людей на Украине все-таки больше, чем подлецов.  Т

ВЛАДИМИР ЖИРИНОВСКИЙ, 

ЧЛЕН ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕР ЛДПР

Росприроднадзор возбудил административное дело 
в отношении Московского НПЗ из-за выброса сероводорода в Капотне, 

где предельно допустимая концентрация была превышена в десятки раз

•РЕНОВАЦИЯ•

Мэр столицы Сергей Собянин под-

держал предложения Обществен-

ной палаты столицы о дополнитель-

ной защите прав москвичей при 

переселении из пятиэтажек. Для 

этого будет разработан и принят 

специальный городской закон.

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОВ

П
о словам градоначальника, сто-

личный закон о гарантии прав 

граждан при реновации должен 

вступить в силу вместе с феде-

ральным и дополнить его.

Какие инициативы общественни-

ков поддержали в мэрии?

Во-первых, предоставить жителям 

пятиэтажек возможность по собствен-

ному выбору получить либо равно-

значную (по метрам), либо равно-

ценную (по рыночной стоимости) 

квартиру взамен старой. Также по 

желанию москвичи смогут полу-

чить просто денежную компенсацию 

в размере рыночной стоимости старой 

квартиры.

Во-вторых, установить в законе, 

что в программу реновации могут 

быть включены только те дома, жи-

тели которых в ходе голосования под-

держали включение их дома в проект 

программы. При этом в любое время 

собственники квартир смогут про-

вести общее собрание и принять ре-

шение об исключении своего  дома из 

программы реновации.

В-третьих, закрепить дополни-

тельные гарантии прав жителей на 

судебную защиту. Решение о ренова-

ции жилого дома может быть обжа-

ловано в суде, как и равноценность 

или равнозначность предоставляемой 

квартиры.

Еще мэрия и Общественная пала-

та договорились предусмотреть воз-

можность включения в программу 

бывших общежитий и домов коридор-

ного типа, фактически коммуналок. 

Для этого жители должны провести 

общие собрания и двумя третями 

голосов принять соответствующие 

решения. После включения в про-

грамму они получат полноценные 

отдельные квартиры.

Всего проект включает 12 допол-

нительных гарантий участникам 

программы реновации.

Также мэр Собянин одобрил 

предложение председателя Обще-

ственной палаты столицы Кон-

стантина Ремчукова о создании 

центра контроля реализации про-

граммы.

«Мы приняли решение создать 

Общественный штаб по наблюде-

нию и контролю за проведением 

реновации в Москве, в который вой-

дут члены Общественной палаты, 

чтобы по отдельным проблемам 

быстро реагировать и помогать мо-

сквичам», – сообщил журналистам 

Ремчуков после встречи с мэром.

Штаб будет работать не только 

в период голосования за включе-

ние домов в проект программы, но 

и далее, на постоянной основе. Мо-

сквичам будут объявлены контакты 

ответственных лиц, к которым со 

своей проблемой сможет обратить-

ся любой желающий.

«Мы будем фиксировать те про-

блемы, которые есть, и благодаря 

прямой, короткой связи с мэром 

и его заместителями корректиро-

вать ситуацию, – пообещал глава па-

латы. – Будем выяснять, являются ли 

эти проблемы ошибкой конкретного 

человека или же системным сбоем».

«Я не только не возражаю, а про-

шу, чтобы Общественная палата 

активно включилась во все стадии 

контроля за проектом реновации, 

начиная от формирования списков, 

голосования, подведения итогов го-

лосования, создания программы, ее 

реализации. Было бы хорошо, что-

бы вы на своей площадке собрали 

другие общественные организации, 

активистов, которые интересуются 

и работают над этим вопросом», – 

сказал Сергей Собянин на встрече 

с представителями Общественной 

палаты. Т

ЛДПР: Украина – очаг 
нацизма

Трехлетний и очень активный 

ВЗГЛЯД

1,6 млн
«активных граждан» зарегистрировано 
в Москве

2627
голосований проведено за три года

73 млн
советов и пожеланий высказано 
жителями города

По количеству активных пользователей и объему вопросов, которые выносятся 
на решение горожан, проект «Активный гражданин» является уникальным в ми-
ре и отмечен несколькими престижными наградами, в том числе Smart Cities 
Awards – 2015.

КСТАТИ

Как будут защищать права жителей

Виктор Балажеев
ректор Московского 

государственного юридического 

университета имени 

О.Е. Кутафина

– Возникает ситуация, когда для госу-
дарственных нужд и реализации огром-
ного проекта приходится ограничивать 
права в частной собственности некото-
рых людей.

Если многоквартирный дом про-
голосовал так: 90% за, а 10 возража-
ют, то должны быть учтены интересы 
большинства. А в отношении этих 
10% есть судебный порядок, и сам суд 
определит либо размер компенсации, 
либо равнозначную жилую площадь, 
которая будет предоставлена в рамках 
реализации программы. Естественно, 

это решение суда будет обязательно 
для органов, которые уполномочены 
проводить процедуры реновации, то 
есть для государственных органов 
субъекта Москвы.

Елена Богданова
заведующая кафедрой 

гражданского и семейного права 

Московского государственного 

юридического университета 

имени О.Е. Кутафина

– Есть определенные разночтения, 
которые будут устранены в отношении 
права на защиту граждан. Там есть 
оговорка, что граждане имеют право 
обжаловать в судебном порядке в тече-
ние 60 дней решение о равнозначности 
сносимого жилья и предоставляемого 
взамен. Исходя из положения Конститу-

ции, гражданин вправе обжаловать не 
только решение о равнозначности, но 
и вообще принятое решение в отноше-
нии изъятия его жилого помещения. Это 
нужно расширить.

Теперь что касается вопроса несо-
ответствия Конституции, когда в за-
конопроекте предлагается равнознач-
ность, а не равноценность. Исходя из 
закона Москвы, который сейчас дей-
ствует, во второй статье дается опреде-
ленный анализ ситуации. По нему у нас 
равноценное жилье действительно 
будет хуже равнозначного. Но если 
такой вопрос возникает, предостав-
ляется в таком случае собственнику 
право по выбору – либо жилье, либо 
компенсация стоимости его жилья. 
Тогда уже точно будет соблюдена его 
равноценность.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский трубопроводный консорциум-Р»

 извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере 

(№ 2696-OD) на право заключения договора 
на выполнение работ по восстановлению 

антикоррозионного покрытия металлических опор-
оболочек и продольных двутавровых балок подъездной 
эстакады причала для вспомогательных судов Морского 

терминала АО «КТК-Р» (г. Новороссийск).
Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 
размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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В столичном Музее военной формы открылась фотовы-
ставка «Ольга Ландер. Дополненная реальность войны», 
посвященная творчеству единственной, как утверждают 
устроители, женщины – фронтового репортера.

«Мне и в голову тогда не приходило, что снимки, 
которые я делала, могут представлять исторический 
интерес»,  – удивлялась много позднее Ольга Алексан-
дровна. «Еще какой!» – хочется ответить репортеру из 
нашего сегодня. Из тысяч кадров для нынешней экспо-
зиции выбрали 60: переправа десанта через Днепр, 
сапер за разминированием, танковая атака, летящий 
ящик с патронами, минуты затишья в окопе в районе 
озера Балатон... И один из любимых снимков Ольги 
Ландер: бойцы слушают концерт бригады артистов. 

Она работала в «Комсомолке», когда узнала, что 
газете «Советский воин» 3-го Украинского фронта тре-
буется фотограф. Оставила маленькую дочь на попече-
ние близких и сбежала на фронт. А там у каждого своя 
судьба. Как напоминание об этом здесь же, на выстав-
ке, присутствует пилотка Ольги Ландер, рассеченная 
немецким осколком. Она снимала солдат, отличивших-
ся во вчерашнем бою, как вдруг налетели фашистские 
самолеты. Спряталась в блиндаже, в себя пришла, 
когда ее откопали. Все, кто был рядом, погибли... 

Глаз у нее был зоркий, не упускал важных деталей. 
С детства Оля хорошо рисовала, хотела стать художни-
цей. Поступила в Строгановское училище, да фотогра-
фия взяла верх – родилась-то она в семье фотографа. 
Снимала сражение на Курской дуге, освобождение 
Киева, Одессы, Румынии, Венгрии, Югославии, Ав-
стрии. Не пропускала будничных забот: вот нехитрый 
солдатский обед, починка сапог в походной сапожной 
мастерской...

«Более отважной и работоспособной женщины 
я не видела, – вспоминает свою маму Ирина Лан-
дер. – Она была одержима профессией». До 1948 
года оставалась вместе с редакцией «Советского 
воина» в составе Южной группы войск в румынском 
городе Констанце. Вернувшись, до 65 лет трудилась 
в «Советской России». Могла бы, наверное, рабо-
тать дальше, но решила, что надо разбирать свой 
огромный архив – более трех тысяч негативов. Они 
переданы в музеи Москвы, Одессы, Николаева, 
Запорожья. Самые большие коллекции хранятся в 
Историческом музее и Музее Вооруженных сил. 

«Как бы мы, сегодняшние, представляли те дни, 
снимали военные фильмы, писали книги, если бы не 
было таких легендарных фотокоров, как Ольга Лан-
дер, Евгений Халдей, кинооператор Роман Кармен?» 
– спрашивает научный директор Российского воен-
но-исторического общества Михаил Мягков. 

Низкий поклон вам, отважные и талантливые ле-
тописцы великой войны! Т

ТАТЬЯНА КОВАЛЕВА

P.S. Важная деталь. Благодаря программе «Артефакт», 
скачав на мобильник это приложение, можно узнать 
подробности о фото и об авторе в режиме дополненной 
реальности.

Билеты на голливудские фильмы не станут дороже.
В Минкультуры уточнили это, комментируя заявление главы ведомства Владимира Мединского о том, что необходимы 

меры в поддержку отечественного кино, билеты на которое сейчас стоят столько же, сколько на американское 

Развод на фоне обстрелов Донбасса
«Нелюбовь» Андрея Звягинцева стала первой премьерой главного конкурса Канн

куссии, которая обещает стать 

одной из главных на фестивале: 

выживет ли кинопрокат перед на-

шествием интернет-платформ? 

Дон Педро признался, что свои 

произведения предпочитает ви-

деть именно на большом экране. 

Фестиваль же выступил с заявле-

нием, что со следующего года не 

примет в конкурс фильмы, кото-

рые предполагается распростра-

нять через Сеть, а не выпускать 

в прокат. 

Впрочем, главное для оценки 

фильма – все же его качество. От-

крылся юбилейный Каннский 

фестиваль «Призраками Исма-

эля» французского режиссера 

Арно Деплешана. Эклектичная 

лента, где перемешано несколь-

ко жанров – от триллера до ме-

лодрамы и комедии, напомнила 

о многоликости кинематографа. 

Главный герой – постановщик, 

работающий над новой картиной 

с запутанной шпионско-дипло-

матической интригой. Персона-

жи оказываются то в Восточной 

Европе, то на постсоветском про-

странстве. Автор же в это время 

строчит сценарий у себя дома и 

разбирается с двумя любимыми 

женщинами-музами, бывшей 

и нынешней. Актерский тре-

угольник в составе популярных 

во Франции Матье Амальрика, 

Шарлотты Генсбур и Марион 

Котийяр украсил и экран, и 

каннскую дорожку. Но в целом 

пресса приняла внеконкурсных 

«Призраков Исмаэля» довольно 

прохладно. 

А вот фильму Звягинцева 

аплодировали. «Нелюбовь», 

снятая без господдержки, была 

закончена буквально накануне 

фестиваля. Андрей Звягинцев 

снова, после «Елены» и «Левиа-

фана», живописует российский 

быт и нравы. Однако камера его 

постоянного оператора Михаи-

ла Кричмана подает эту действи-

тельность так красиво, что порой 

едва веришь глазам: неужели и 

впрямь из многоэтажки на город-

ской окраине может открыться 

совершенно брейгелевский вид 

на заснеженный перелесок, реч-

ку, овраг и детей?.. Впрочем, уми-

ротворенность пейзажей лишь 

оттеняет то, что начинается, ког-

да появляются люди, поскольку 

они в фильме только и делают, 

что изводят друг дружку. Разво-

дится супружеская пара. И муж, 

и жена уже обзавелись новыми 

п артнерами. Мешается под нога-

ми только 12-летний сын Алеша. 

Не дожидаясь, пока раздражен-

ные родители продадут квартиру 

и сбудут его в интернат, мальчик 

исчезает. На розыск ребенка 

подряжается поисковый отряд. 

Осторожная симпатия авторов 

к волонтерам контрастирует с 

довольно злой сатирой на кор-

поративно-офисную «цивили-

зацию», где трудится отец рас-

павшегося семейства, и с явным 

отчаянием, которое вызывает у 

постановщиков тотальная люд-

ская нелюбовь к ближнему, к 

членам семьи. Словно чужому 

человеку помочь и сочувствовать 

проще, чем тому, кто рядом. А 

если в вас, с подачи режиссера, 

закипит неприязнь, скажем, к 

изображенной тут стервозе-ма-

тери, возненавидевшей дитя, 

подождите немного – появится 

бабушка, в сравнении с которой 

мать покажется еще терпимой. А 

затем, глядишь, и во вновь обра-

зованных после развода ячейках 

общества начнется то же досад-

ное охлаждение и недовольство 

и надоедливыми отпрысками, и 

друг другом. 

Семейный конфликт в «Нелюб-

ви» запараллелен с политическим 

и военным. Фоном в фильме идут 

телесюжеты об обстрелах в Дон-

бассе. Художественный руководи-

тель Каннского фестиваля Тьери 

Фремо, представляя картину Звя-

гинцева при объявлении каннской 

программы, заметил: когда распа-

даются семьи, страдают дети, когда 

конфликтуют страны – страдают 

люди, их населяющие. Похоже, за-

падная публика именно так и счи-

тывает все умозрительные симво-

лы, наполняющие фильм, начиная 

с красно-белого обрывка в руках 

расстроенного мальчика – таки-

ми ленточками обычно ограждают 

места преступления и прочей опас-

ности. Если бы создатели картины 

еще больше доверились избранно-

му ими языку знаков, не дублируя 

его устами персонажей, цена при-

ема только возросла бы. Но и так, 

учитывая, что Андрей Звягинцев 

из Канн ни разу не уезжал без при-

зов, «Нелюбовь» может претендо-

вать на самые серьезные награды.

Отдельно хочется отметить 

музыку Евгения Гальперина, не-

успокоенную, бьющую на эмоци-

ональный отклик. «Это большой 

успех Андрея Звягинцева и его 

постоянной команды, – отметил 

продюсер картины Александр 

Роднянский. – И мы очень горды, 

что впервые за долгое время еще 

при объявлении каннской про-

граммы в отношении российского 

кино были найдены особые слова 

о том, что у нас наблюдается некая 

новая витальность, некое возрож-

дение. Глядя на фильмы, поданные 

в этом году на «Кинотавр», могу это 

подтвердить: много любопытных 

картин». Т

•КИНОФЕСТИВАЛЬ•

В Каннах открылся 70-й 

Международный кинофе-

стиваль. Заявлены десятки 

мировых премьер, в главном 

конкурсе – 19 лент, включая 

работы прославленных Миха-

эля Ханеке, Софии Копполы, 

Франсуа Озона. В этой же 

номинации – фильм «Нелю-

бовь» нашего Андрея Звягин-

цева, в программе «Особый 

взгляд» – дебют молодого рос-

сийского режиссера Кантеми-

ра Балагова «Теснота». А еще 

свежие внеконкурсные рабо-

ты Романа Полански, Дэвида 

Линча: последний представит 

ни больше ни меньше как но-

вый сезон культового сериала 

«Твин Пикс».

ЕКАТЕРИНА ЧЕНЧИКОВСКАЯ
СПЕЦКОР «ТРУДА», КАННЫ

Т
радиционная красная до-

рожка, дамы в блистатель-

ных вечерних туалетах, 

мужчины в смокингах. 

Дресс-код распространяет-

ся даже на фотографов у леген-

дарной лестницы фестивально-

го дворца и на ловцов лишних 

билетиков на подступах, ведь 

если повезет с билетом, надо за-

ранее быть на каблуках или при 

бабочке. Все как всегда – только 

вот через рамки металлоискате-

лей участники, гости фестиваля 

и аккредитованные журналисты 

проходят на просмотры впервые. 

Меры безопасности на этот раз, 

как на саммитах «Большой двад-

цатки». Говорят, физиономисты 

из спецслужб в штатском внедря-

ются даже в толпу на пляжных 

вечеринках. 

Хозяйкой церемонии откры-

тия выступила неувядающая Мо-

ника Беллуччи в полупрозрачном 

платье и роскошном бриллианто-

вом колье. Впрочем, рядом на сце-

не главного фестивального зала 

«Люмьер» красовалось еще более 

драгоценное изделие – «Золотая 

пальмовая ветвь», которую полу-

чит победитель. Награды через 

12 конкурсных дней распреде-

лит жюри под председательством 

режиссера Педро Альмодовара. 

Знаменитый испанец сам никог-

да главного приза здесь не удо-

стаивался, но нарезка из ярких и 

страстных картин мастера будто 

напомнила залу, что это скорее 

досадное упущение. Накануне 

Альмодовар поучаствовал в дис-

Фото с фронта от Ольги

Принц с наколками
•ПРОКАТ•

Сергей Полунин – яркая и парадок-

сальная фигура русского артистиче-

ского мира. Юноша из простой херсон-

ской семьи в 19 лет стал премьером 

Королевского балета «Ковент-Гарден», 

в 22 порвал с престижнейшей труппой 

и уехал танцевать в Россию. 

Но и тут за ним охотятся постановщики 

со всего света – несмотря на перио-

дически возникающие слухи о про-

блемах с творческой формой, вопреки 

нетрадиционной для балета любви 

Сергея к татуировкам. Ответы на мно-

гие загадки дает документальный 

фильм Стива Кантора «Танцовщик», 

вышедший вчера в российский прокат. 

Накануне на премьере в кинотеатре 

«Пионер» побывала и пообщалась 

с танцовщиком корреспондент «Труда».

ЕКАТЕРИНА БЕЛЯЕВА

Сергей готовится к выходу на сцену в ба-

лете «Жизель», его партнерша – прима-

балерина Большого Светлана Захарова. 

В гримуборной артист выпивает содер-

жимое маленького пузырька со словами 

«Это для моего сердца». А следом и вто-

рой: «Это для энергии, я слышал, такое 

средство использовали в американской 

армии». Дальше совсем странный текст: 

«Через 20 минут я буду под кайфом, я даже 

не запомню этого выступления». Потом 

мы видим вариацию Альберта, парящие 

прыжки, повороты в воздухе. Овации, 

очередь за автографами. Это Полунин 

в 2013-м, когда начались съемки ленты.

А вот Херсон, облезлые баржи, по 

разбитому тротуару бредут бабушки 

с те лежками. Здесь он родился, учился 

в школе. Невероятно подвижного маль-

чика отдали в танцевальную студию. Со-

хранились чудесные кадры, где будущий 

балетный принц вдохновенно исполняет 

танец с  прыжками через голову под фо-

нограмму Паваротти «Памяти Карузо». 

В фильме он так комментирует то время: 

«В Херсоне все были ужасно бедные, ни у 

кого не было денег. А когда все бедные, не 

чувствуешь разницу, просто веселишься...»

Чтобы Сергей смог учиться в Киеве 

в балетной школе, папа и бабушка от-

правились на заработки в Европу. Отец 

работал на стройках в Португалии, бабуш-

ка ухаживала за стариками в Греции. На 

киевских пленках повзрослевший Сережа 

уже не так улыбчив: весь день занятия 

в школе, да и дома даже перед телевизором 

мама заставляет сына сидеть в шпагате.

А дальше все как в сказке. Подали до-

кументы в Школу английского Королев-

ского балета – и, представьте, Полунина 

приняли. В Лондон ему пришлось ехать 

одному – маме визу не дали. Впрочем, туда 

Сергей приехал не бедным родственни-

ком: имея киевскую выучку, 13-летний 

паренек лихо накручивал пируэты и вы-

стреливал двойными турами в воздухе.

Будущий премьер Королевского балета 

до полуночи не выходит из репетиционных 

залов, тренируется до упаду. Пока не прихо-

дит новость о том, что родители расходятся. 

Все вдруг расклеивается, почва уходит из-

под ног. Он ведь вкалывал, чтобы снять с 

родных материальную заботу и семья мог-

ла воссоединиться. Обнаружив, что никак 

не может повлиять на ситуацию, отдалился 

от родственников и даже попросил маму 

никогда не приезжать на его выступления.

В 19 лет Полунин становится самым мо-

лодым в истории Королевского балета пре-

мьером, танцует ведущие партии, билеты 

на его спектакли заканчиваются через час 

после открытия продаж, критики возно-

ВЫСТАВКА

сят его до небес, называют юным богом 

танца. Но внутри не все благополучно: он 

будто лишился опоры. Артист пропуска-

ет репетиции, закатывает сумасбродные 

вечеринки, пробует кокаин, напивается. 

Наконец, накалывает восемь татуировок 

и даже подумывает купить тату-салон.

Это бунт на корабле. Существовал 

негласный закон: тату несовместимо 

с  балетной сценой. Полунин, по его соб-

ственному признанию, поломал тради-

цию сознательно. Он страшно устал от 

жесточайшей дисциплины, и его потя-

нуло на разрушительное. Татуировки на 

нем разные: изречения философов, слова 

из песен, имена, символы. На стопе (са-

мое травмоопасное место!) греческими 

буквами ему написали «Ахилл»...

Администрация театра, обнаружив 

художества, устроила собрание труппы и 

установила запрет на любые изображения 

на теле под угрозой увольнения. Полунина, 

конечно, никто увольнять не собирался, 

свои татуировки он перед спектаклем зама-

зывал. Но его лондонская эпопея подходила 

к концу. Однажды утром после репетиции 

он написал заявление «по собственному». 

Закадровый комментарий Сергея: «Я меч-

тал сменить обстановку, хотел поехать в 

Штаты, но понял, что после случившегося 

меня никто не возьмет на работу. Поэтому 

пришлось поехать в Россию, хотя это не вхо-

дило в мои планы». Здесь он познакомился 

с Игорем Зеленским, тогдашним худруком 

балетной труппы Музыкального театра 

имени Станиславского и Немировича-Дан-

ченко и труппы Новосибирского театра.

По словам Полунина, Зеленский во 

многом заменил ему отца. Начался следу-

ющий виток карьеры. За три года в  России 

он станцевал десяток новых ролей, заво-

евал тысячи поклонников. Но... Случилась 

новая ломка. Он не появлялся в театре 

неделями, просто сидел в квартире. По-

звонил лондонскому другу и попросил 

того сочинить танец, которым он может 

всем сказать «пока» и уйти из балета. 

Съемку танцевального клипа на музыку 

ирландского певца Hozier сделал в 2015-м 

известный фотограф Дэвид Лашапель. За-

пись выложили в интернет, и она собра-

ла 20 млн просмотров. Полунин решает 

участвовать в премьере балета Джерома 

Роббинса «Другие танцы» – и впервые за 

долгое время приглашает на спектакль всю 

семью: маму, бабушку, папу. Трогательная 

встреча была очень важна для Сергея, хотя 

танцевал он не так блестяще, как прежде. 

Дурные привычки и перерывы в трениров-

ках сделали его прыжки тяжеловатыми.

Тем не менее Полунин не собирается 

уходить из профессии. В ближайшее время 

планирует привезти в Москву свой новый 

танцевальный проект, премьера которого 

недавно прошла в Лондоне. Попутно про-

бует себя как киноактер, снимаясь в двух 

фильмах – у Кеннета Браны в новой кино-

версии «Убийство в Восточном экспрессе» 

и в ленте Франсиса Лоуренса «Красный 

воробей».

Однако на вопрос журналистки, прошел 

бы он снова весь путь, чтобы стать тем, кем 

стал, Сергей ответил: предпочел бы про-

жить другую жизнь, без повторения этой. Т

В российский 
прокат вышел 
документальный 
фильм Стива Кантора 
«Танцовщик» о Сергее 
Полунине

В 19 лет
Сергей Полунин стал самым 
молодым премьером в истории 
Королевского балета в Лондоне
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Главный итог чемпионата России 

по футболу известен – победил 

«Спартак», уже отпраздновавший 

долгожданный трофей вместе с 40 

тысячами болельщиков на стади-

оне. Осталась одна интрига: как 

поделят между собой серебро и 

бронзу ЦСКА и «Зенит».

АРТЕМ МАКАРОВ

«Зенит» весь сезон шел вторым, но на 

финише дал себя потеснить армейцам, 

которым теперь достаточно просто вы-

играть матч с «Анжи». Питерцам остает-

ся одолеть «Локомотив» и надеяться на 

осечку конкурента. «Очки на вес золота», 

– любят повторять тренеры. Сейчас это 

звучит буквально: тот, кто займет второе 

место, осенью выступит в Лиге чемпионов 

и получит деньги от УЕФА.

Итак, вооружимся калькулятором. 

За участие в квалификационном раунде 

(куда предстоит попасть вице-чемпиону 

России) заплатят 2–3 млн евро. В случае 

прохода в групповой этап гарантирова-

ны еще как минимум 12–13 млн евро. 

Дальше по результатам: по 1,5 млн за 

победу, по 500 тысяч – за ничью. О даль-

нейшем продвижении наши клубы могут 

только мечтать, но почему бы и нет? За 

1/8 финала причитается 6 млн евро, за 

1/4 финала – 6,5 млн, за полуфинал – 7,5 

млн. Каждый из финалистов оценен в 

11 млн, а победителю турнира «наки-

дывают» сверху 15,5 млн. Кстати, суммы 

призовых регулярно увеличиваются, и в 

сезоне-2018/2019 ожидается их удвоение: 

гонорары победителю и финалистам вы-

растут до 100–130 млн евро. Топ-клубы 

добивались этого шантажом, угрожая 

выйти из Лиги чемпионов и создать соб-

ственную Суперлигу.

К месту вспомнить, что в сезо-

не-2009/2010 ЦСКА дошел до четверть-

финала и довольствовался 16,2 млн. Через 

два года за 1/8 финала армейцам выдали 

уже 17,1 млн. В сезоне-2015/2016 они вовсе 

не вышли в плей-офф, но получили 16,1 

млн. Что касается «Зенита», то в 2012 году 

он за участие в 1/8 финала получил 17,9 

млн, а в прошлом сезоне за тот же резуль-

тат – 25 млн, рекордную сумму для рос-

сийских клубов (помог победный марш 

Халка и компании на групповом этапе).

Впрочем, для «Зенита» данные суммы 

– всего лишь приятный бонус к денеж-

ным потокам от «Газпрома», вливающего 

в клуб под 100 млн ежегодно. Питерцам 

важнее пробиться в Лигу чемпионов из 

репутационных соображений: клубу, ко-

торый видит себя в числе европейских 

грандов, негоже оставаться за бортом 

главного еврокубка. Ведь прошлой вес-

ной питерцы, также оступившись в самый 

ответственный момент, «соскользнули» 

со второго места на третье, во «второсорт-

ную» Лигу Европы.

Армейцам же, чей бюджет не превы-

шает 75–78 млн евро, бонусы от УЕФА 

служат серьезным подспорьем. «У нас 

коммерческий бюджет, – признает пре-

зидент ЦСКА Евгений Гинер, – потому 

даже минимальные выплаты лишними не 

будут». Привыкнув за годы к Лиге чемпи-

онов (нынешний выход в нее может стать 

четвертым подряд), красно-синие заранее 

закладывают в бюджет «евродоход», иначе 

– форс-мажор.

Кстати, есть и другие выплаты УЕФА – 

процент от собранных федерацией 

средств за продажу телетрансляций и 

спонсорских прав. Он распределяется 

между клубами по сложной методике. 

Самые лакомые куски маркетингового 

пирога получают гранды – к примеру, 

год назад «Реалу» причиталось 40,6 млн, 

«Атлетико» – 35 млн. «Зенит» в том же ро-

зыгрыше получил 5,1 млн, ЦСКА – 3,1 млн.

Наконец, утешительный приз: четвер-

тое место дает право участия в Лиге Евро-

пы. Здесь суммы, конечно, поскромнее. 

Около 600 тысяч платят за три раунда 

квалификации, 2,6 млн – за групповой 

этап (плюс по 360 тысяч за победу и 120 

тысяч за ничью). В плей-офф ставки по-

степенно возрастают: 500 тысяч, 750 

тысяч, миллион, полтора… Финалист 

котируется в 3,5 млн, победитель – в 6,5 

млн. Сейчас на четвертом месте в чем-

пионате России идет «Ростов». Кстати, 

в последнем сезоне заграница ощутимо 

помогла «Ростову». Пошумев в еврокуб-

ках, дончане пополнили бюджет на 18,2 

млн евро. Это позволило погасить 820 

млн рублей долгов по налогам, креди-

там, пенсионным и страховым взносам 

и, наконец, по зарплатам. Т

P.S. Похожие интриги разворачиваются на 
финише сезона в европейских чемпионатах. 
Самый любопытный случай – у «Манчестер 
Юнайтед», который из-за непопадания в Ли-
гу чемпионов может недосчитаться 85 млн 
фунтов: 65 от УЕФА и 20 от своего спонсора 
Adidas. Причем пробиться через чемпионат 
Англии манкунианцы уже не смогли – в их 
активе только шестое место. Остается околь-
ный путь: победить в Лиге Европы. А здесь 
«МЮ» – в финале. 

Поражение и наказание
В Белоруссии спортивным чиновникам за провалы устраивают 
разнос, а у нас их отправляют на повышение

•ПАРАЛЛЕЛИ•

Выступление сборной Белоруссии 

на чемпионате мира по хоккею про-

шло под аккомпанемент сочных 

комментариев президента Алексан-

дра Лукашенко. Возмущение его не 

знает границ. После провала на тур-

нире функционерам от спорта точно 

не поздоровится, а сам белорусский 

хоккей ждут реформы.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Т
урнир у белорусов не задался с 

самого начала – поражения от 

Финляндии, Чехии, Канады... Со-

перники грозные, но это, считает 

глава государства, не оправдание. 

«Развязность, отсутствие дисциплины, 

скатывание на индивидуальную игру 

– таков диагноз от Лукашенко. – Они 

еще в своей зоне возле ворот крутят эту 

шайбу, теряют и получают голы. А как с 

канадцами сыграли? Стыдобища. Чего 

вышли, если ноги подкашиваются?!» 

Дальше комментарии от первого лица 

крепчали, как февральские морозы. 

«Вот смотрю за норвежцами, они в хо-

рошем смысле слова как тараканы. А мы 

что вышли? До игры уже проигрываем, 

физически не готовы! Как можно так 

играть?» После высочайшей накачки 

белорусы спохватились и одолели Сло-

вению с Норвегией. Но шанс на плей-

офф ими был упущен. 

Игрокам минского «Динамо» тоже 

пришлось несладко под пристальным 

взглядом из президентской ложи. Вы-

ступление динамовцев в КХЛ раздоса-

довало Александра Григорьевича: «Не 

забывайте, что 15 тысяч сидит на стади-

оне, миллионы вас смотрят, в том числе 

и я. Стыдно было смотреть!»

Перед Олимпиадой в Сочи президент 

решил взбодрить биатлонную команду: 

«Некоторые приезжают на соревнования 

вальяжненько так пробежаться... Почему 

нет борьбы?!» И Дарья Домрачева берет 

сразу три золота – трудно сказать, благо-

даря или вопреки руководящим указани-

ям. Еще раньше, в Ванкувере-2010, Лука-

шенко демонстрировал олимпийский 

максимализм: «Медали – это хорошо. Но 

я смотрю глубже, мы не показали тех ре-

зультатов, которые могли бы...»

Президент не просто сетует – тут же 

рубит сплеча. Реагируя на футбольные 

неудачи и отсутствие доморощенных 

кадров, запрещает клубам нанимать со-

трудников из-за рубежа – ни тренерами, 

ни помощниками, ни менеджерами. А 

еще отменяет спортклубам налоговые 

льготы: «На какие цели спорту выделя-

ются деньги и на что реально использу-

ются? Пора навести здесь порядок. Пусть 

клубы зарабатывают деньги и тратят, что 

заработали».

И сейчас, после провала хоккейной 

сборной, Батька анонсировал рефор-

мы: «Ситуация в хоккее настолько не-

адекватная, что после чемпионата мира 

соберемся и будем думать, что делать. 

Наверное, просто зажрались. Ничего, 

отрегулируем». В 2021 году Белоруссия 

совместно с Латвией намерена претен-

довать на мировое первенство и, само 

собой, рассчитывает не ударить в лед 

лицом. Можно не сомневаться, белорус-

ских функционеров, обязанных лично 

отчитываться перед президентом о ша-

гах по исправлению ситуации в хоккее, 

ожидают нелегкие времена...

Конечно, такое неусыпное внима-

ние главы государства к спортивным 

результатам отдает самодурством. Да 

и не поощряется в мире вмешательство 

госструктур в дела спортивные. Но есть 

ведь и другая крайность – равнодушие 

к тому, как и на что расходуются силы и 

средства, выделяемые на спорт. 

Вот, к примеру, у нас в России. С одной 

стороны, олимпийцев чествуют в Крем-

ле, награждают и одаряют. Да и показной 

критики хватает. Вспомним хотя бы, как 

депутаты Госдумы вызывали на ковер 

наставника нашей футбольной сборной 

Фабио Капелло, шумели после провала 

на Евро-2016 в адрес загулявших Коко-

рина с Мамаевым. С другой стороны, что 

следует за этим шумом? 

Взять, скажем, ситуацию с финансиро-

ванием топ-клубов, которую Владимир 

Путин назвал «ярмаркой тщеславия». 

Потом развил тему: «Спортивная борь-

ба футбольных клубов порой походит на 

борьбу кошельков. При этом многие фи-

нансируются из региональных бюджетов, 

потребляя значимую часть средств, выде-

ляемых на физкультуру и спорт вообще». 

В прошлом году президент поручил реги-

онам представить предложения по опти-

мизации затрат. И что же? В федеральном 

бюджете – 2016 сокращение госрасходов 

на профессиональный спорт составило 

6,7%, на массовый – в полтора раза.

Что до спроса, то пожурили кого-то из 

второстепенных персонажей. Чиновни-

ки повыше стойко переносят любые про-

валы, а то и вовсе получают повышение, 

как это случилось с министром спорта. 

Эх, найти бы золотую середину между 

рефлексиями, на которые горазд глава 

Белоруссии, и нашим олимпийским 

спокойствием по поводу безобразий в 

большом спорте. Но пока не получается. Т

Цена серебра 
и утешительный приз

Большой футбол требует технологического прорыва
•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

«Труд» продолжает серию пуб-

ликаций, посвященных под-

готовке к проведению в нашей 

стране крупнейших турниров: 

Кубка конфедераций – 2017 

и ЧМ-2018. Сегодня мы знако-

мим читателей с инновацион-

ными технологиями, которые, 

по мнению ряда экспертов, по-

могут не ударить в грязь лицом 

перед мировой футбольной 

общественностью.

СЕРГЕЙ БЕЛЯЕВ
ПРОФЕССОР, ДОКТОР ТЕХНИЧЕСКИХ НАУК,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОГО 
СОВЕТА АО «РТ-ПРОЕКТНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ»

Что скрывать, наши болельщики 

устали от неудач сборной, да и 

скандальная история с долго-

строем питерского стадиона 

«Крестовский» не добавила оп-

тимизма перед стартующим в 

июне Кубком конфедераций. Но 

наша страна уже доказывала, что 

способна прекрасно организовы-

вать турниры самого высокого 

уровня. И вот новый вызов. Одна 

из серьезнейших задач органи-

заторов Кубка и ЧМ-2018 – обе-

спечить турниры, к которым 

будет приковано внимание все-

го мира, самым современным 

технологическим вооружением, 

помочь сделать большой футбол 

привлекательным, осмыслен-

ным и зрелищным, способство-

вать справедливым судейским 

решениям. 

Кубок конфедераций с участи-

ем чемпиона мира, победителей 

континентальных турниров 

(сборные Германии, Австралии, 

Чили, Мексики, Новой Зеландии, 

Португалии, Камеруна) и страны-

хозяйки России – это генераль-

ная репетиция перед мундиалем 

и своего рода тест на готовность 

инфраструктуры, в том числе и 

системы телевещания. Мы не 

раз становились свидетелями 

того, как на общую атмосферу 

футбольных поединков и их ре-

зультаты отрицательно влияет 

человеческий фактор, связан-

ный с судейством и поведением 

болельщиков. И подобных скан-

далов хоть отбавляй в матчах на 

высшем уровне. 

А вот показательный пример 

из нашего чемпионата. В игре 

«Амкара» и «Зенита» возник 

спорный момент, повлиявший 

на итог. Питерцы были уверены, 

что после их атаки мяч пересек 

линию ворот соперника, но судья 

посчитал иначе. Обратите вни-

мание на комментарий главного 

арбит ра – между прочим, предсе-

дателя департамента судейства и 

инспектирования РФС – Андрея 

Будогосского: «Установить, был 

гол или нет, может только Го-

сподь Бог или система опреде-

ления взятия ворот. От помощ-

ника мяч был закрыт игроком, 

все остальные ракурсы – блеф, а 

не доказательства». 

После того случая руководство 

«Зенита» публично подняло во-

прос о том, чтобы ввести в пре-

мьер-лиге систему видеоповторов 

и систему определения взятия во-

рот GLT. И такие призывы звучат 

все чаще со всех сторон.

Во всем мире уже давно об-

суждается внедрение новых 

технологий в спорте. А вопрос 

о необходимости применения в 

российской футбольной премьер-

лиге в качестве утвержденного 

стандарта технологий поддержки 

судейства Argus (видеоповторы) и 

GoalControl 4D (определение гола) 

за последнее время обрел новую 

актуальность. 

Между тем ответы на вызовы 

профессионального футбола есть. 

Они содержатся в применяемых 

на практике технологиях компа-

нии ChyronHego и ее продуктах. 

Компания образована в результате 

слияния двух компаний – Chyron 

и Hego. Заметим, что Chyron была 

одним из первопроходцев, зало-

живших графические основы для 

телевещательного рынка еще в 

конце 1960-х. Компания Hego была 

основана в то же время и являлась 

источником основного экспертно-

го потенциала и знаний в техно-

логии отслеживания спортивных 

статистических данных. Сейчас 

ChyronHego специализируется на 

работе со спортивными федера-

циями, футбольными клубами, 

вещательными компаниями и но-

выми СМИ. Интеллектуальный по-

тенциал компании в этой области 

направлен, в частности, на реги-

страцию спортивной статистики 

в реальном времени и ее визуали-

зацию в захватывающей и иннова-

ционной форме с помощью при-

кладных LIVE-технологий – таких 

как представление информации 

на большом экране спортивного 

объекта, вещательные программы 

и другие медиаплатформы. 

На сегодняшний день компа-

ния является официальным тех-

ническим партнером английской 

премьер-лиги и бундеслиги – то 

есть тех стран, где футбол  возве-

ден в культ. Кстати, бундеслига 

с 2016 года использует техноло-

гию ChyronHego определения 

гола GoalControl 4D и систему 

поддержки судейства (видеопо-

вторы) Argus как утвержденный 

стандарт.

Революционное значение для 

совершенствования мирового 

футбола и спортивного контента 

имеет и система TRACAB (опти-

ческое отслеживание игроков и 

мяча во время матча – единствен-

ная система на рынке, охватываю-

щая данные в прямом эфире, что 

идеально подходит для многих 

решений, необходимых для теле-

вещания, цифровых СМИ и ставок 

на тотализаторе). TRACAB уста-

новлена более чем на 300 футболь-

ных стадионах мира, на 200 она 

является стационарной. Система 

используется для сбора данных 

более чем с 4500 матчей ведущих 

футбольных лиг за сезон, в том 

числе с 2500 матчей в немецкой 

бундеслиге, испанской Ла Лиге, 

английской премьер-лиге, чем-

пионате Нидерландов, Дании, 

Швеции и. т. д. 

Полученные результаты ши-

роко используются в тренерской 

работе, комментаторами, спор-

тивными каналами, букмекера-

ми, производителями компьютер-

ных игр и онлайн-приложений и 

многими другими. 

Пользуется большим спросом 

на мировом рынке и технология 

компании по мониторингу трени-

ровок в прямом эфире (ZXY) – пор-

тативный комплекс для отслежи-

вания игрока в режиме реального 

времени, который показывает его 

позицию, направления и биомет-

рические данные. Он применяется 

во всех ведущих футбольных ли-

гах Европы в научно-исследова-

тельской работе. 

Показательно, что все эти си-

стемы могут дополнять друг друга, 

предполагают минимум места и 

оборудования, а также исполь-

зуются не только в футболе, но 

и в гандболе, баскетболе, регби 

и прочих дисциплинах. С их по-

явлением на российской арене и 

отечественный футбол обретает 

перспективу более динамичного 

развития. А предстоящий чемпи-

онат мира имеет шанс стать наи-

более технически продвинутым за 

всю футбольную историю.  Т

НАКАНУНЕ

Технология Argus избавит 

арбитров от претензий игроков.

На 6,7%
сокращены в минувшем году госрасходы 
на профессиональный спорт
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Пять веков назад Христофор Колумб бросил 
якорь в бухте будущего Острова свободы. Наш 

корреспондент прошел по следам великого 
мореплавателя, где встретил никогда не унывающих 
кубинцев, удивительной красоты природу и до боли 

знакомые приметы развитого социализма

Куба, любовь моя
Монетизация колдобин

Автомобилисты тамбовского 
Котовска нашли оригинальный 
способ уязвить городские ком-
мунальные власти. Ежегодно 
тратятся миллионы бюджетных 
рублей на ремонт дорог, а со-
шедший весной снег снова 
обнажает бесчисленные колдо-
бины. Вот активисты и призвали 
в соцсетях сограждан собирать 
мелкие монеты, чтобы мостить 
ими ямы на дорогах, по которым 
чиновники каждый день едут на 
работу. «Дешевле засыпать вы-
боины монетами, чем платить 
в казну дорожный налог и не 
видеть никакого результата», – 
говорят организаторы акции. 
В Сети появились первые «мо-
нетизированные» колдобины. 
Говорят, чиновники стараются 
объехать их стороной. Неужто 
устыдились?

Слишком умный папа 
опасен

В семьях, где отцы обладают 
высоким интеллектом, чаще 
рождаются дети с аутизмом. 
Такие выводы обнародованы на 
международном медицинском 
форуме в Сан-Франциско. Они 
сделаны на основе исследова-
ния 310 тысяч шведских детей. 
У мужчин с коэффициентом 
интеллекта от 111 и более дети 
с аутизмом рождались на треть 
чаще, чем у отцов с IQ около 
100. Теперь социологи задались 
целью выяснить, есть ли связь 
между интеллектом матерей и 
аутизмом потомства. В итоге 
может получить научное обосно-
вание известная пословица: «На 
детях гениев природа отдыхает».

Сердечная футболка

Новинка от ученых   Южно-Ураль-
ского университета поможет 
людям, страдающим сердечной 
недостаточностью. Футболка для 
фитнеса оснащена электронным 
датчиком, считывающим данные 
о количестве шагов, частоте 
дыхания, пульсе, артериальном 
давлении. Эти данные передают-
ся на смартфоны родственников 
или личных врачей – нелишняя 
предосторожность для людей 
с высоким риском инфаркта и 
инсульта. В случае приближения 
приступа гаджет предупредит и 
даст сигнал тревоги.

Жаль, собак 
в университет 
не принимают

Шестеро молодых красноярцев 
объездили 11 стран мира вместе 
со своими собаками породы ха-
ски. Они побывали в Грузии, Ита-
лии, Франции, Германии и других 
европейских странах, а сейчас 
находятся в Одессе. По словам 

ребят, псы прекрасно переносят 
дорогу. Часть пути проделана на 
авто, а часть – пешком. Ночуют 
друзья в палатках или у знако-
мых, зарабатывают на жизнь 
фотографией. И такая жизнь, 
похоже, устраивает и сибиряков, 
и их питомцев. Возвращаться в 
город парни не спешат – нацели-
лись на поступление в европей-
ские вузы. Вот только собак туда 
не принимают...

Стоматология 
с эротическим уклоном

Хабаровчане посчитали непри-
стойной рекламу стоматологи-
ческих услуг местной компании 
со слоганом    «Вставляем с гаран-
тией   », подкрепленным недву-
смысленной картинкой. На раз-
вешенных по городу баннерах 
символически изображены врач 
с пациенткой в интимной позе. 
Около 90% опрошенных горожан 
назвали такой способ привлечь 
клиентов непристойным и оскор-
бительным, поскольку текст и 
изображение в совокупности 
носят порнографический харак-
тер. Городские власти выдали 
предписание о признании рекла-
мы ненадлежащей. Но, похоже, 
своей цели рекламодатели до-
бились: теперь о веселых стома-
тологах знает весь город.

•ТРУДЫ•

Единственный в нашей стране 

Метрологический музей на-

ходится в центре Петербурга, 

в Институте метрологии имени 

Дмитрия Менделеева. В канун 

всемирного Дня метролога, 

который отмечается в суббо-

ту, корреспондент «Труда» по-

бывал в старейшем научном 

учреждении России, основан-

ном еще по указу императора 

Николая I.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

И
нс т и т у т  ме т р о лог и и 

(ВНИИМ) – место, мож-

но сказать, намоленное. 

Менделеевский дух тут 

явно и зримо присутству-

ет более 100 лет – с той поры, как 

Дмитрий Иванович его возглавил 

в 1892 году и создал свою уни-

кальную школу. Это отчетливо 

понимаешь, когда оказываешься 

внутри мемориальных стен, уве-

шанных портретами выдающих-

ся сотрудников института. В ка-

бинете Менделеева сохранились 

изумительной красоты измери-

тельные приборы XIX века, его 

рабочий стол и подлинное крес-

ло. А еще здесь собраны старин-

ные образцовые меры, блистают 

цилиндрики эталонного кило-

грамма и прочие измерительные 

артефакты. 

Экономический подъем, кото-

рый переживала Россия в начале 

ХХ века, во многом начинался 

отсюда, из Главной палаты мер и 

весов. Удивительный факт: метро-

логический институт работал без 

остановки на войны, революции и 

перестройки. Один из первых де-

кретов ленинского Совнаркома 

был связан с работой ВНИИМа – 

им учреждалась советская метри-

ческая система мер. Репрессии, 

опустошавшие Петербург – Ленин-

град, почти не затронули сотруд-

ников института. А вот блокада их 

не пощадила. Но добавила легенд: 

единственными башенными ча-

сами, работавшими в городе в ту 

пору, были часы на башне Пала-

ты мер и весов, установленные в 

1905 году. Они и сегодня являются 

одними из самых точных в мире. 

Директор ВНИИМа Кирилл Го-

голинский, доктор технических 

наук и действительный член 

Мет рологической академии, на-

поминает:

– Система обеспечения един-

ства измерений, которую создал 

Менделеев на государственном 

уровне, существует поныне прак-

тически в том же виде. Головной 

институт, который занимается 

эталонами, проверочные палат-

ки – прототипы современных 

центров стандартизации и мет-

рологии, которые занимаются 

техническим оснащением всей 

этой системы, – это все при-

думал Менделеев и внедрил на 

пространствах огромной страны. 

Как гений это задумал, так оно и 

работает. 

В своем учебнике «Основы 

химии» Менделеев больше века 

назад писал: «Наука метроло-

гия – есть история и хранили-

ще мудрости и опыта веков, их 

разум ного созерцания и истин-

ного суждения». Хотя что такое 

метрология, до сих пор мало кто 

понимает. Анекдоты, когда у мет-

ролога спрашивают про погоду 

или думают, что эта профессия 

связана с метрополитеном, не со-

всем выдумки. Но во что превра-

тится мир, если не будет точных 

измерений?

– Если эталон килограмма, 

который хранится в Севре под 

Парижем, исчезнет, то мир 

рухнет не сразу, – рассуждает 

Кирилл Гоголинский. – Много-

ступенчатая международная 

система обеспечения единства 

измерений выстраивается с мо-

мента подписания Метрической 

конвенции 20 мая 1875 года. Этот 

эталон находится на самом верху 

устойчивой пирамиды. Но что 

будет, если вдруг все весы начнут 

показывать разное? В магазине 

мы купим неизвестную величину 

продукта. Электричка вовремя 

не придет, операция в больнице 

не начнется, а дальше – хаос... 

Вот, скажем, наивный вопрос: 

почему «мерседес» лучше «жигу-

лей»? У директора ВНИИМа готов 

ответ: «Да потому что у немцев 

детали изготовлены с более вы-

сокой точностью. Когда мне гово-

рят, зачем нам высокая метроло-

гия, я так и отвечаю: мы должны 

обеспечить те измерительные 

возможности, которые придают 

качество «мерседесу». Это фунда-

мент, на котором можно строить 

современное производство. 

Казалось бы, точность не наша 

национальная черта. Однако Рос-

сия по-прежнему мировая метро-

логическая держава. По одному 

из ключевых параметров – меж-

дународно признанным изме-

рительным возможностям – мы 

находимся на втором месте после 

США, опережая Германию. Хотя 

у немцев намного лучше оснаще-

ны лаборатории. 

– Высоких достижений мы 

зачастую добиваемся за счет та-

ланта специалиста, который мо-

жет на простом оборудовании 

создать эталон, не уступающий 

лучшим образцам, – говорит Го-

голинский. – За счет нестандарт-

ных решений, глубокого знания 

физики. Но сегодня в институте 

средний возраст квалифициро-

ванных специалистов, мировых 

светил – около 70 лет, и это груст-

ный показатель. 

Самый точный эталон кило-

грамма, повторим, хранится под 

Парижем, все остальное – копии. 

И все страны, которые подписали 

Метрическую конвенцию, раз в 

десятилетие свозят свои эталоны 

туда и сравнивают. Но килограмм 

в виде гирьки – это тоже артефакт. 

В современной метрологии уже и 

метр определяют через скорость 

света – для особой точности. 

– Американцы, немцы, фран-

цузы, китайцы и мы делаем этот 

метр по одинаковой методике в 

соответствии со скоростью све-

та, – поясняет Гоголинский. – Но 

каждый раз надо смотреть, на-

сколько точно это реализова-

но. Каждая страна имеет свой 

эталон, реализующий точное 

определение величины, владе-

ет технологией определения его 

точности, периодически сравни-

вает его с эталонным, и в этом ее 

метрологическая независимость.

Существует семь основных 

величин – метр, килограмм, се-

кунда, ампер, кельвин, кандела, 

моль. В 2018 году Международ-

ный комитет по мерам и весам 

планирует переопределить все 

эти величины на основе фунда-

ментальных физических кон-

стант. А в России метр  – свой, 

кельвин – свой, электрические 

величины – свои, даже секунда – 

своя! Выходит, прав Тютчев, «ар-

шином общим не измерить»? 

– Секунда – важнейшая кон-

станта, в которой очень важна 

независимость, – утверждает 

директор ВНИИМа. – Если мы 

будем ошибаться на несколько 

секунд, собираясь на свидание, 

ничего страшного не произой-

дет. Но если ошибемся на эти не-

сколько секунд в энергетике, это 

уже опаснее. А если ошибаться на 

секунды в космонавтике, в опре-

делении траектории движения 

спутников, то это уже критично. 

Высшие достижения метрологии 

имеют непосредственное отноше-

ние к нашей жизни. Вот, напри-

мер, если мы начнем ошибаться 

в пятнадцатой степени секунды 

в ГЛОНАСС, то наши ракеты по-

летят совсем не туда, куда нужно... 

Мы независимы именно по се-

кунде, сами ее воспроизводим, 

участвуем в определении обще-

мирового времени. Российский 

эталон участвует в определении 

точного времени. Получается, 

весь мир живет в том числе и по 

нашим часам. Т

Точнее просто не бывает
Россия живет по своему времени и пока в состоянии все измерить своим аршином

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

7 основных
величин существуют для 
измерения: метр, килограмм, 
секунда, ампер, кельвин, 
кандела, моль 

Перелетные птицы Ямала 
по причине холодов развернулись обратно и вьют гнезда 

на 200–300 километров южнее

Новой Зеландии угрожает 
8-балльное землетрясение из-за аномально высокого давления 

в Альпийском тектоническом разломе, который проходит под островами

КАЛЕНДАРЬ: 19 МАЯ

1125

Скончался Владимир Моно-
мах,   великий князь Киевский в 
1113–1125 годах, государственный 
деятель, военачальник и писатель. 
Ровно через 264 года умер Дмитрий 
Донской, великий князь Москов-
ский и Владимирский.

1484

По велению великого князя Иоан-
на III Васильевича в Московском 
Кремле заложен Благовещенский 
собор.

1536

По сфабрикованному обвинению 
в «государственной и супружеской 
измене» в Лондоне обезглавлена 
вторая жена Генриха VIII Анна 
Болейн.

1571

  Баск Мигель Лопес Легаспи осно-
вал на Филиппинах город Манилу.

1586

День рождения города Самары: 
в устье реки Самары начато строи-
тельство русской крепости.

1606

На Красной площади «выкрикнули» 
в цари боярина Василия Ивановича 
Шуйского.

1649

Англия провозглашена республикой.

1728

Петр II перенес столицу России 
из Санкт-Петербурга обратно 
в Москву.

1801

В Санкт-Петербурге открыт памят-
ник фельдмаршалу Александру Ва-
сильевичу Суворову.

1802

Во Франции по инициативе Напо-
леона учрежден орден Почетного 
легиона.

1815

При содействии русского императо-
ра Александра I город Женева полу-
чил статус кантона.

1891

Во Владивостоке прошла торже-
ственная церемония закладки 
  Уссурийской железной дороги – 
первого звена Транссибирской 
магистрали.

1906

Открыт   Симплонский железнодо-
рожный тоннель длиной 19,7 км. 
Он соединил Италию и Швейцарию 
через Альпы.

1907

Родился Николай Литвинов, режис-
сер, один из организаторов и веду-
щих мастеров радиовещания для 
детей («Здравствуй, дружок!..»).

1908

На сцене парижской Гранд-опера 
Сергей Дягилев поставил оперу Мо-
деста Мусоргского «Борис Годунов» 
с Федором Шаляпиным в заглавной 
роли.

1921

Конгресс США постановил значи-
тельно сократить квоту на прием эми-
грантов из стран Европы, в первую 
очередь из России, Греции и Италии.

1922

На Всероссийской конференции 
комсомола принято решение «О по-
всеместном создании пионерских 
отрядов».

1930

  Министр финансов США Эндрю Мел-
лон запретил ввоз в США спичек со-
ветского производства, заявив, что 
советский экспорт наносит ущерб 
аналогичному американскому про-
изводству.

1938

Родился   Игорь Тер-Ованесян, совет-
ский прыгун в длину, трехкратный 
чемпион Европы, рекордсмен мира, 
дважды призер Олимпийских игр.

1939

В СССР успешно испытана первая 
в мире двухступенчатая ракета РВ-3 
с прямоточным воздушно-реактив-
ным двигателем на второй ступени 
(конструкция студента МГУ Игоря 
Меркулова).

1946

Родился   Микеле Плачидо, итальян-
ский киноактер, исполнитель роли 
комиссара Каттани («Спрут»).

1961

Советский беспилотный космиче-
ский аппарат «Венера-1» впервые 
пролетел около Венеры.

1980

На экраны СССР вышел фильм 
Андрея Тарковского   «Сталкер  » по 

роману братьев Стругацких «Пикник 
на обочине».

1991

Кувейтский суд приговорил к пожиз-
ненному заключению человека за 
то, что тот надел майку с изображе-
нием Саддама Хусейна.

1999

Государственная дума РФ переиме-
новала город Новгород в Великий 
Новгород.

2004

Еврокомиссия впервые с 1999 года 
разрешила импорт генетически 
измененного продукта –  кукурузы 
«Вексель 11».

2005

В 44 регионах России прошли 
массовые акции протеста автов-
ладельцев против обсуждаемого 
правительством запрета на ввоз 
и эксплуатацию автомобилей 
с правосторонним рулевым управ-
лением.

2008

Российский ближнемагистральный 
пассажирский самолет Sukhoi 
Superjet 100 впервые поднялся 
в небо и провел в воздухе 
65 минут.

1  Часы на башне Палаты мер и весов – одни из самых точных в мире.

2  Директор ВНИИМа Кирилл Гоголинский всему знает меру.

3  Музей выглядит как научная лаборатория.
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Россия – мировая 
метрологическая 
держава. 
По международно 
признанным 
измерительным 
возможностям 
мы находимся 
на втором 
месте после 
США, опережая 
Германию 
и Францию
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